

**ОГЛАВЛЕНИЕ**

**ВВЕДЕНИЕ**

**1. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ**

1.1. Пояснительная записка ……………………………………………………………….3

1.2.Цели и задачи Программы………………………………………………………...4

1.3 Принципы и подходы к формированию Программы……………………………..5

1.4 Планируемые результаты……………………………………………………………..7

Целевые ориентиры в младенческом возрасте

Целевые ориентиры в раннем возрасте

Целевые ориентиры на этапе завершения освоения Программы

1.5. Развивающее оценивание качества образовательной деятельности

по Программе………………………………………………………………………………7

**2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ**

2.1 Общие положения……………………………………………………………………...8

2.2.Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребенка, представленными в пяти образовательных областях. ………………………….9

2.3. Младенческий и ранний возраст……………………………………………………..9

Младенческий возраст (2-12 месяцев)

Ранний возраст (1-3 года)

2.4.Дошкольный возраст………………………………………………………………….9

Социально-коммуникативное развитие

Познавательное развитие

Речевое развитие

Художественно-эстетическое развитие

Физическое развитие

2.5. Взаимодействие взрослых с детьми……………………………………………………9

2.6. Взаимодействие педагогического коллектива с семьями дошкольников …………..10

2.7. Программа коррекционно-развивающей работы с детьми с ограниченными

возможностями здоровья………………………………………………………………….…11

**3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ**

3.1. Психолого-педагогические условия, обеспечивающие развитие ребенка …………13

3.2. Организация развивающей предметно-пространственной среды………………….14

3.3. Кадровые условия реализации Программы………………………………………….16

3.4. Материально-техническое обеспечение Программы……………………………….16

3.5. Финансовые условия реализации Программы………………………………………19

3.6. Планирование образовательной деятельности………………………………………20

3.7. Режим дня и распорядок………………………………………………………………32

3.8. Перспективы работы по совершенствованию и развитию содержания Программы и обеспечивающих ее реализацию нормативно-правовых, финансовых, научно-методических, кадровых, информационных и материально-технических ресурсов….36

3.9. Перечень нормативных и нормативно-методических документов………………..50

3.10. Перечень литературных источников……………………………………………….50

**1.ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ**

* 1. **Пояснительная записка**

Программа является программным документом для МБДОУ д/с № 9 «Незабудка» и создана для социализации и индивидуализации развития личности детей, посещающих дошкольное образовательное учреждение. Программа включает комплекс основных характеристик дошкольного образования: объем, содержание и планируемые результаты в виде целевых ориентиров дошкольного образования.

Основная образовательная программа МБДОУ (далее — ООП) разработана в соответствии с основными нормативно-правовыми документами дошкольного образования:

• Федеральный закон от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»;

• Федеральный государственный образовательный стандарт дошкольного образования (утвержден приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 17.10.2013 № 1155);

• «Порядок организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам — образовательным программам дошкольного образования» (приказ Министерства образования и науки РФ от 30.08.2013 № 1014);

• «Санитарно-эпидемиологические требования к устройству, содержанию и организации режима работы дошкольных образовательных организаций» (утверждены постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 15.10.2013 № 26 «Об утверждении СанПиН» 2.4.3049-13);

• Примерная образовательная программа дошкольного образования «Детство» (Т. И. Бабаева, А. Г. Гогоберидзе, О. В. Солнцева и др. — СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2014).

• Образовательная программа дошкольного образования «Теремок» для детей от двух месяцев до трех лет / Научный руководитель И.А. Лыкова; под общей редакцией Т.В. Волосовец, И.Л. Кириллова, И.А. Лыковой, О.С. Ушаковой.

**Часть, формируемая участниками образовательного процесса**

**Сведения об учреждении**

Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение детский сад №9 «Незабудка»

**Адрес:** Ростовская обл. Матвеево - Курганский р-он п . Матвеев Курган ул Верхняя 25 а

**Адрес электронной почты:** nezabud2007@rambler.ru

**Сайт**: http://nezabudka9.m-kurgan

**Контактные телефоны:** 8(84163)31618

Дошкольное образование в муниципальном бюджетном дошкольном образовательном учреждение детский сад №9 «Незабудка» осуществляется в соответствии с настоящей образовательной программой дошкольного образования.

ДОУ осуществляет свою образовательную, правовую , хозяйственную деятельность на основе законодательных нормативных документов:

• Лицензия на образовательную деятельность №4055 от 08.10.2014г

• Устав МБДОУ

**1.2.Цели и задачи Программы**

**Цель реализации ООП -** создание мотивирующей образовательной среды для освоения ребенком социокультурного опыта по вектору амплификации

развития с учетом его возрастных возможностей, индивидуальных особенностей и образовательного запроса его семьи.

**—** разносторонне и целостно развивать ребенка, обеспечивая формирование общей культуры, развитие физических, интеллектуальных и личностных качеств.

**Задачи реализации ООП**

* Поддержка у каждого ребенка чувства базового доверия к миру, обеспечение эмоционального комфорта и успешной адаптации к новым условиям социальной жизни в образовательной организации.
* Создание условий для сохранения жизни и здоровья детей; обеспечение комплексной безопасности (витальной, социальной, экологической, информационной и др.).
* Расширение представлений ребенка о мире; амплификация его развития с учетом индивидуальных особенностей и образовательного запроса семьи.
  + Содействие успешной социализации и становлению социокультурного опыта ребенка в соответствии с возрастными особенностями (культурно-гигиенические навыки, самообслуживание, способы деятельности, культурные практики и др.).
  + Формирование позитивного опыта общения в разных ситуациях взаимодействия с другими людьми (близкими взрослыми, детьми).
  + Развитие понимания речи разных людей; поддержка становления собственной речи ребенка как основного средства коммуникации и познания окружающего мира.
* Организация условий для системного освоения детьми доступных видов активности (предпосылок деятельности) в их разнообразии.
* Поддержка становления детской инициативы и предпосылок субъекта деятельности.
* Создание условий для становления образа «Я», включающего представления о своем теле, своих умениях, привычках, желаниях, интересах, достижениях.
* Развитие личностных качеств: доброжелательности, активности, самостоятельности, уверенности, самоуважения и др.

• Обеспечить охрану и укрепление физического и психического здоровья детей, их эмоциональное благополучие.

• Создать благоприятные условия для развития интеллектуальных и творческих возможностей детей, для формирования предпосылок к учебной деятельности.

• Формировать интеллектуальный потенциал детей, развивать познавательную активность, любознательность, стремление к самостоятельному познанию и размышлению через реализацию парциальных программ и технологий.

• Синхронизировать процессы обучения и воспитания, сделать их взаимодополняющими, обогащающими физическое, социально-личностное, интеллектуальное и художественно-эстетическое развитие детей.

**1.3.Принципы и подходы к формированию Программы**

Принципы и научные основы программы «Детство» (с.9).**1**

Основные концептуальные идеи образовательной программы «Теремок» (с.9).2

***Часть, формируемая участниками образовательного процесса***

**Принципы формирования ООП**

1.Принцип амплификации развития ( с 1062 )

2.Принцип антропоцентризма

3.Принцип вариативности

4.Принцип диалогичности

5.Принцип инициирования субъектности

6.Принцип культуросообразности

7.Принцип природосообразности

8.Принцип целостности

9.Поддержка разнообразия детства; сохранение уникальности и самоценности детства как важного этапа в общем развитии человека (самоценность детства — понимание (рассмотрение) детства как периода жизни значимого самого по себе, без всяких условий; значимого тем, что происходит с ребенком сейчас, а не тем, что этот период есть период подготовки к следующему периоду).

10.Личностно развивающий и гуманистический характер взаимодействия взрослых (родителей (законных представителей), педагогических и иных работников ДОУ) и детей.

11.Уважение личности ребенка.

12.Реализация программы в формах, специфических для детей данной возрастной группы, прежде всего в форме игры, познавательной и исследовательской деятельности, в форме творческой активности, обеспечивающей художественно-эстетическое развитие ребенка.

|  |
| --- |
|  |

1 Детство: Примерная образовательная программа дошкольного образования / Т. И. Бабаева, А. Г. Гогоберидзе, О. В. Солнцева и др. — СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2014. — С. 6. {Далее все ссылки на это издание в тексте в скобках.)

2.Теремок.Образовательная программа дошкольного образования для детей от двух месецев до трех лет. Научный руководитель И.А. Лыкова. Соответствует ФГОСДО

**1.4.Планируемые результаты**

**Обязательная часть**

Планируемые результаты освоения программы «Теремок» (с.20).

Планируемые результаты освоения программы «Детство» (с.42).

ДЕТИ. Целостное и разностороннее развитие – интеллектуальное, физическое, эмоционально – личностное, социальное, художественно - эстетическое, социализация, освоение общественных ценностей, любовь к родному краю.

ПЕДАГОГИ. Повышение педагогического мастерства; овладение педагогическими технологиями; ориентирование в образовательном пространстве.

РОДИТЕЛИ. Активное участие в образовательном и воспитательном процессе ДОУ.

ДЕТСКИЙ САД. Повышение качества педагогического процесса, имиджа в районе.

**1.5.Развивающие оценивание качества образовательной деятельности по Программе**

Оценивание качества образовательной деятельности определяется требованиями Федерального закона «Об образовании в Российской Федерации», а также требованиями Стандарта, в котором определены государственные гарантии качества образования.

Система оценки образовательной деятельности, предусмотренная Программой, предполагает оценивание качества условий образовательной деятельности, включая психолого-педагогические, кадровые, материально-технические, информационные и т. д.

Программой не предусматривается оценивание качества образовательной деятельности Организации на основе достижения детьми планируемых результатов освоения Программы. Целевые ориентиры, представленные в Программе:

* не подлежат непосредственной оценке;
* не являются непосредственным основанием оценки как итогового, так и промежуточного уровня развития детей;
* не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей;
* не являются основой объективной оценки соответствия установленным требованиям образовательной деятельности и подготовки детей;
* не являются непосредственным основанием при оценке качества образования.

При реализации программы проводится оценка индивидуального развития детей. Такая оценка производится педагогическим работником в рамках педагогической диагностики (оценки индивидуального развития детей дошкольного возраста, связанной с оценкой эффективности педагогических действий и лежащей в основе их дальнейшего планирования).

Результаты педагогической диагностики могут использоваться исключительно для решения следующих образовательных задач:

1) индивидуализация образования (в том числе поддержка ребенка, построение его образовательной траектории или профессиональная коррекция особенностей его развития);

2) оптимизация работы с группой детей.

Воспитатели и специалисты ДОУ проводят педагогическую диагностику 2 раза в год на основе методики диагностики педагогического процесса Н.В. Верещагиной, результаты фиксируют в тетрадях. По итогам диагностики проводятся педагогические совещания. На основе полученных результатов выстраивается индивидуальный маршрут ребенка.

Содержание диагностики тесно связано с программой «Детство». Обязательным требованием к построению системы диагностики является использование только тех методов, применение которых позволяет получить необходимый объем информации в оптимальные сроки.

1. **СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ**
   1. **Общие положения**

Содержание программы определяется в соответствии с направлениями развития ребенка, соответствует основным положениям возрастной психологии и дошкольной педагогики и обеспечивает единство воспитательных, развивающих и обучающих целей и задач.

Содержание Программы обеспечивает развитие личности, мотивации и способностей детей в различных видах деятельности и охватывает следующие структурные единицы, представляющие определенные направления развития и образования детей (далее - образовательные области):

социально-коммуникативное развитие;

познавательное развитие;

речевое развитие;

художественно-эстетическое развитие;

физическое развитие.

**2.2.Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребенка, представленными в пяти образовательных областях.**

**2.3. Младенческий и ранний возраст**

Младенческий возраст (2-12 месяцев)( с.25 «Теремок»)

Ранний возраст (1-3 года) ( с. 38 «Теремок»)

**2.4. Дошкольный возраст** (с.78 «Детство»)

Социально-коммуникативное развитие

Познавательное развитие

Речевое развитие

Художественно-эстетическое развитие

Физическое развитие

**2.5. Взаимодействие взрослых с детьми (с. 203 «Детство» с. 124 «Теремок»)**

Детская инициатива проявляется в свободной самостоятельной

деятельности детей по выбору и интересам. Возможность играть, рисовать,

конструировать, сочинять и пр. в соответствии с собственными интересами

является важнейшим источником эмоционального благополучия ребенка в

детском саду. Самостоятельная деятельность детей протекает преимущественно в утренний отрезок времени и во второй половине дня.

Все виды деятельности ребенка в детском саду могут осуществляться в

форме самостоятельной инициативной деятельности:

* самостоятельные сюжетно-ролевые, режиссерские и

театрализованные игры;

* развивающие и логические игры;
* музыкальные игры и импровизации;

речевые игры, игры с буквами, звуками и слогами;

* самостоятельная деятельность в книжном уголке;
* самостоятельная изобразительная и конструктивная деятельность

по выбору детей;

* самостоятельные опыты и эксперименты и др.

В развитии детской инициативы и самостоятельности воспитателю важно

соблюдать ряд общих требований:

* развивать активный интерес детей к окружающему миру, стремление к получению новых знаний и умений;
* создавать разнообразные условия и ситуации, побуждающие детей к активному применению знаний, умений, способов деятельности в личном опыте;
* постоянно расширять область задач, которые дети решают самостоятельно. Постепенно выдвигать перед детьми более сложные задачи, требующие сообразительности, творчества, поиска новых подходов, поощрять детскую инициативу;
* тренировать волю детей, поддерживать желание преодолевать трудности, доводить начатое дело до конца;
* ориентировать дошкольников на получение хорошего результата.

Необходимо своевременно обратить особое внимание на детей, постоянно

проявляющих небрежность, торопливость, равнодушие к результату,

склонных не завершать работу;

* «дозировать» помощь детям. Если ситуация подобна той, в которой ребенок действовал раньше, но его сдерживает новизна обстановки, достаточно просто намекнуть, посоветовать вспомнить, как он действовал в аналогичном случае.
* поддерживать у детей чувство гордости и радости от успешных

самостоятельных действий, подчеркивать рост возможностей и достижений каждого ребенка, побуждать к проявлению инициативы и творчества.

**2.6. Взаимодействие педагогического коллектива с семьями**

**дошкольников**

**Обязательная часть (с.85 «Теремок»)**

**Обязательная часть (с.207 «Детство»)**

**Часть, формируемая участниками образовательного процесса**

ДОО осуществляет координацию в воспитании и обучении детей с их родителями (законными представителями):

* родители участвуют в работе совета педагогов, органов самоуправления;
* функционирует родительский комитет;
* родители могут присутствовать в ДОУ (на занятиях и др.), помогать в организации и проведении мероприятий, режимных моментов;
* педагоги организуют работу с коллективом родителей (проводят общие и групповые собрания, беседы, тематические выставки, и пр.);
* педагоги оказывают индивидуальную педагогическую помощь родителям (проводят консультации, мастер-классы, совместные выставки и др.);
* организуются совместные мероприятия с участием воспитанников, педагогов и родителей (тематические вечера, семейные праздники и др.);
* используются новые формы обучения родителей педагогическим знаниям (деловые игры, семинары);
* используются различные средства информации ( проводятся тематические выставки, оформляются специальные стенды, демонстрируются видеофильмы, действует сайт ДОУ).

**2.7.Коррекционно-развивающая работа с детьми с ограниченными**

**возможностями здоровья**

**Обязательная часть (с.252)**

**Часть, формируемая участниками образовательного процесса**

Содержание коррекционной работы выстроено в соответствии с федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования, направлено на создание системы комплексной помощи детям с ограниченными возможностями здоровья в освоении основной программы дошкольного образования, коррекцию недостатков в физическом и (или) психическом развитии обучающихся, их социальную адаптацию.

Таким образом, программа коррекционной работы предусматривает создание специальных условий обучения и воспитания, позволяющих учитывать особые образовательные потребности детей с ограниченными возможностями здоровья посредством индивидуализации и дифференциации образовательного процесса.

В настоящее время в нашем дошкольном образовательном учреждении реализуется Детство: Примерная образовательная программа дошкольного образования / Т. И. Бабаева, А. Г. Гогоберидзе, О. В. Солнцева и др. — СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2014. — С. 6. «Теремок» образовательная программа дошкольного образования для детей от двух месецев до трех лет. Научный руководитель И.А. Лыкова. Соответствует ФГОСДО .Данные программы рассчитаны на детей без речевой патологии. В образовательной программе «Детство», «Теремок» внимание акцентируется на обогащении мотивации речевой деятельности детей, особо следует отметить выделение познавательных и речевых умений (для младших дошкольников) и уровней речевого развития (для старших дошкольников); реализация речевых задач предполагает использование развивающих игровых технологий, стимулирующих речевое творчество и самостоятельность ребёнка.

В связи с появлением в детском саду большого количества детей с недоразвитием речи, возникла необходимость введения при МБДОУ специализированной «Рабочей программы» по коррекции недоразвития речи у старших дошкольников в условиях логопедического пункта.

«Программа» содержит материал для организации коррекционно-развивающей деятельности со старшей возрастной группой детей по логопедической работе и образовательным областям, соответствующим Федеральному государственному образовательному стандарту дошкольного образования (Стандарт), представляющему собой совокупность обязательных требований к дошкольному образованию.

На основе Стандарта разработана предлагаемая общеобразовательная программа для дошкольников с нарушениями речи, обеспечивающая разностороннее развитие ребенка с речевыми расстройствами и подготовку его к школьному обучению в образовательной организации общего типа.

При разработке рабочей Программы использованы следующие программы и системы коррекционной работы с детьми :

- Программа логопедической работы по преодолению общего недоразвития речи у детей. Авторы: Т.Б.Филичева, Т.В.Туманова, Г.В.Чиркина;

-Планирование образовательной деятельности. Рабочая программа учителя-логопеда ДОУ. Авторы-составители Ю.Афонькина, Н.А.Кочугова;

- Методическое пособие для коррекции общего недоразвития речи. Автор: О.Н.Лиманская.

-Адаптированная примерная основная образовательная программа для дошкольников с тяжелыми нарушениями речи. Авторы: Л. Б. Баряева, Т. В. Вололсовец и др.

- Филичева Т.Б., Чиркина Г.В. Программа обучения и воспитания детей с фонетико-фонематическим недоразвитием.

«Программа» разрабатывалась с учетом концептуальных положений общей и коррекционной педагогики.

Она базируется:

• на современных представлениях лингвистики о языке как важнейшем средстве общения людей,

• освоения окружающей действительности и познания мира;

• на философской теории познания, теории речевой деятельности:

• о взаимосвязях языка и мышления, речевой и познавательной деятельности.

В основе «Программы» лежит психолингвистический подход к речевой деятельности как к многокомпонентной структуре, включающей семантический, синтаксический, лексический, морфологический и фонетический компоненты, предполагающей

интенсивный и экстенсивный пути развития и формирование «чувства языка».

**3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ**

**3.1. Психолого-педагогические условия, обеспечивающие развитие ребенка**

**Психолого-педагогические условия реализации программы:**

1) уважение взрослых к человеческому достоинству детей, формирование и поддержка их положительной самооценки, уверенности в собственных возможностях и способностях;

2) использование в образовательной деятельности форм и методов работы с детьми, соответствующих их возрастным и индивидуальным особенностям (недопустимость как искусственного ускорения, так и искусственного замедления развития детей);

3) построение образовательной деятельности на основе взаимодействия взрослых с детьми, ориентированного на интересы и возможности каждого ребенка и учитывающего социальную ситуацию его развития;

4) поддержка взрослыми положительного, доброжелательного отношения детей друг к другу и взаимодействия детей друг с другом в разных видах деятельности;

5) поддержка инициативы и самостоятельности детей в специфических для них видах деятельности;

6) возможность выбора детьми материалов, видов активности, участников совместной деятельности и общения;

7) защита детей от всех форм физического и психического насилия

**Условия, необходимые для создания социальной ситуации развития**

**детей, соответствующей специфике дошкольного возраста, предполагают:**

1) обеспечение эмоционального благополучия через: - непосредственное общение с каждым ребенком;

- уважительное отношение к каждому ребенку, к его чувствам и потребностям;

2) поддержку индивидуальности и инициативы детей через:

-создание условий для свободного выбора детьми деятельности, участников совместной деятельности;

-создание условий для принятия детьми решений, выражения своих чувств и мыслей;

-не директивную помощь детям, поддержку детской инициативы и самостоятельности в разных видах деятельности (игровой, исследовательской, проектной, познавательной и т.д.);

3)установление правил взаимодействия в разных ситуациях:

-создание условий для позитивных, доброжелательных отношений между детьми, в том

числе принадлежащими к разным национально-культурным, религиозным общностям и социальным слоям, а также имеющими различные (в том числе ограниченные)возможности здоровья;

-развитие коммуникативных способностей детей, позволяющих разрешать конфликтные ситуации со сверстниками;

-развитие умения детей работать в группе сверстников;

4) построение вариативного развивающего образования, ориентированного на уровень развития, проявляющийся у ребенка в совместной деятельности со взрослым и более опытными сверстниками, но не актуализирующийся в его индивидуальной деятельности (далее – зона ближайшего развития каждого ребенка), через:

-создание условий для овладения культурными средствами деятельности;

-организацию видов деятельности, способствующих развитию мышления, речи, общения, воображения и детского творчества, личностного, физического и художественно-эстетического развития детей;

-поддержку спонтанной игры детей, ее обогащение, обеспечение игрового времени и пространства;

-оценку индивидуального развития детей;

5) взаимодействие с родителями (законными представителями) по вопросам образования ребенка, непосредственного вовлечения их в образовательную деятельность, в том числе посредством создания образовательных проектов совместно с семьей на основе выявления потребностей и

поддержки образовательных инициатив семьи

**3.2. Организация развивающей предметно-пространственной среды**

**(с. 286 «Детство» с.88 «Теремок»)**

Развивающая предметно-пространственная среда МБДОУ д/с№ «Незабудка» соответствует санитарно - эпидемиологическим правилам и нормативам; правилам пожарной безопасности. Средства обучения и воспитания используются в соответствии с возрастом и индивидуальными особенностями развития детей

**Модель развивающей предметно – пространственной**

**среды ДОУ**

**Инвариант среды**

***Условия, определяющие вариативность предметно – пространственной среды***

Архитектурно – конструктивные особенности помещений

Приоритетные направления деятельности ДОУ

Интересы предпочтения детей группы

Конструктивные особенности оборудования

Динамика накопления и обобщения детьми опыта

Материальные возможности ДОУ

Половой состав детей группы

Индивидуальные особенности, интересы детей

Основная образовательная программа ДОУ

Возрастные особенности детей группы

Особенности режима работы группы, детского сада

**3.3. Кадровые условия реализации Программы**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Должность** | **Количество** | **Образование** | **Квалификационная категория** |
| Заведующий | 1 | высшее | Соответствие занимаемой должности |
| Старший воспитатель | 1 | среднее специальное | высшая |
| Воспитатель | 5 | высшее | 1ч – высшая кв. категория  3ч-первая кв. категория  1ч –соответствие занимаемой должности |
| Музыкальный руководитель | 1 |  | высшая кв. ка-тегория |
| Учитель - логопед | 1 |  |  |
| Педагог - психолог | 0,25 | высшее | высшая кв. ка-тегория |

**3.4. Материально-техническое обеспечение Программы**

Учебно – методический комплект к Программе- соответствует Учебно-методическому комплекту к программе «Детство» «Теремок»

***Обязательная часть***

Методическое обеспечение программы «Детство» (с. 235) «Теремок»(с.100)

***Часть, формируемая участниками образовательного процесса***

**Основная общеобразовательная программа ДОУ:** Примерная образовательная программа дошкольного образования «Детство» / Т. И. Бабаева, А. Г. Гогоберидзе, О. В. Солнцева и др. — СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2014.

«Теремок» образовательная программа дошкольного образования для детей от двух месецев до трех лет. Научный руководитель И.А. Лыкова. Соответствует ФГОСДО

* Соответствие санитарно-эпидемиологическим правилам и нормативам;
* Соответствие правилам пожарной безопасности;
* Средства обучения и воспитания в соответствии с возрастом и индивидуальными особенностями развития детей;
* Оснащенность помещений развивающей предметно-пространственной средой;
* Учебно-методический комплект, оборудование, оснащение

Создание благоприятных условий пребывания и среды развития ребенка в ДОУ - важная проблема, т.к. правильно организованная среда способствует развитию способностей ребёнка. Поэтому задача обновления материально-технической базы и пополнения предметно – развивающей среды остается одной из главных в ДОУ.

Основным принципом при построении развивающей среды являются создание условий для проявления творческих, познавательных, интеллектуальных качеств личности ребенка, учет всех специфических видов детской деятельности и возрастных особенностей. Развивающая среда детского сада соответствует требованиям реализации основной образовательной программы и парциальных программ*.* Предметно-пространственная организация групповых помещений обеспечивает высокий уровень физического, художественно-эстетического, эмоционального и личностного развития детей.

**В нашем ДОУ имеются:**

**Для охраны и укрепления здоровья детей:**

* медицинский кабинет, оснащенный в соответствии с требованиями СанПиН;
* кабинет учителя-логопеда;
* кабинет педагога-психолога;

**Для физического развития детей и обеспечения двигательной активности:**

* спортивно-музыкальный зал, укомплектованный всем необходимым спортивным инвентарем и оборудованием;
* спортивно-игровые комплексы на всех участках для прогулок;
* физкультурно-оздоровительные центры во всех группах.

**Для развития в музыкальной деятельности:**

* спортивно-музыкальный (имеются фортепьяно, детские музыкальные инструменты: металлофоны, барабаны, ксилофоны, погремушки, колокольчики, бубны, деревянные ложки, наборы музыкальных треугольников, маракасы, трещотки, баян, синтезатор, труба, дудочки, шумовые игрушки). Для проведения занятий и праздников используются музыкальный центр, телевизор, DVD-проигрыватель. Для театрализованной деятельности в наличии различные театральные реквизиты: костюмы, декорации;
* театрально-музыкальные центры во всех группах;
* музыкальные инструменты;
* музыкально – дидактические игры и пособия.

**Для развития игровой деятельности, социально-коммуникативных качеств:**

* игровое оборудование на прогулочных площадках;
* выносной игровой материал, спортивный инвентарь;
* игровое оборудование в группах, различные виды игр, игрушек, театров;
* центры сюжетно-ролевой игры во всех группах;

**Для развития конструктивной и продуктивной деятельности:**

* строительные материалы(крупный и мелкий) во всех группах;
* природный и бросовый материал;
* центры детского творчества, оснащенные необходимыми материалами (альбомы, карандаши, краски, кисточки, цветная бумага, трафареты и т.д.);
* разнообразные конструкторы.

**Для познавательного, интеллектуального развития:**

* центры детского экспериментирования и исследовательской деятельности во всех группах;
* наглядный и иллюстративный материал;
* дидактические игры;
* центры познавательной деятельности во всех группах;
* мини-музеи различной тематической направленности.

**Обеспеченность ИКТ**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Подразделение | Группы | Метод.каб. | Муз.зал | Логопед.каб |
| ИКТ |  |  |  |  |
| Ноутбук |  | + |  |  |
| Музыкальн.центр | + |  | + |  |
| Телевизор |  |  | + |  |
| DVDпроигров. | + |  |  |  |
| Автоматизированное рабочее место педагога с выходом к интернет-ресурсам |  | + |  |  |
| Принтер |  | + |  |  |
| Микрофоны |  |  | + |  |

На территории детского сада находятся 4 детские прогулочные площадки, оснащенные крытыми прогулочными верандами, игровым оборудованием, дугами для лазанья, песочницами, всевозможными столиками и скамейками. Все участки имеют зеленую защитную полосу из деревьев и кустарников.

Основными помещениями МБДОУ являются: 4 функционирующие группы. В группах имеются следующие помещения:

* игровая комната
* спальная комната
* раздевальная комната
* моечная с раковинами для мытья посуды
* туалетная комната

Группы оформлены и оснащены с учетом возраста детей. Оборудование (столы, стулья, кровати, шкафчики, игровое оборудование, сантехническое оборудование) соответствует возрастным особенностям детей, требованиям СанПиН 2.4.1.3049-13 и условиям реализации образовательной программы.

**3.5. Финансовые условия реализации Программы**

Финансовое обеспечение реализации образовательной программы дошкольного образования опирается на исполнение расходных обязательств, обеспечивающих государственные гарантии прав на получение общедоступного и бесплатного дошкольного общего образования. Объем действующих расходных обязательств отражается в государственном (муниципальном) задании образовательной организации, реализующей программу дошкольного образования. Государственное задание устанавливает показатели, характеризующие качество и объем государственной (муниципальной) услуги (работы) по предоставлению общедоступного бесплатного дошкольного образования, а также по уходу и присмотру за детьми в государственных (муниципальных) организациях, а также порядок ее оказания (выполнения). Основная образовательная программа дошкольного образования является нормативно-управленческим документом образовательного учреждения, характеризующим специфику содержания образования и особенности организации образовательного процесса. Основная образовательная программа дошкольного образования служит основой для определения показателей качества соответствующей государственной (муниципальной) услуги. Финансовое обеспечение реализации образовательной программы дошкольного образования бюджетной (автономной) организации осуществляется на основании государственного (муниципального) задания и исходя из установленных расходных обязательств, обеспечиваемых предоставляемой субсидией. Финансовое обеспечение реализации образовательной программы дошкольного образования казенной организации осуществляется на основании утвержденной бюджетной сметы. Обеспечение государственных гарантий реализации прав на получение общедоступного и бесплатного дошкольного общего образования в образовательных организациях, реализующих программы дошкольного общего образования, осуществляется в соответствии с нормативами, определяемыми органами государственной власти субъектов Российской Федерации. Норматив затрат на реализацию образовательной программы дошкольного общего образования – гарантированный минимально допустимый объем финансовых средств в год в расчете на одного воспитанника по программе дошкольного образования, необходимый для реализации образовательной программы дошкольного образования, включая: расходы на оплату труда работников, реализующих образовательную программу дошкольного общего образования; расходы на приобретение учебных и методических пособий, средств обучения, игр, игрушек; прочие расходы (за исключением расходов на содержание зданий и оплату коммунальных услуг, осуществляемых из местных бюджетов, а также расходов по уходу и присмотру за детьми, осуществляемых из местных бюджетов или за счет родительской платы, установленной учредителем организации, реализующей образовательную программу дошкольного образования).

**3.6. Планирование образовательной деятельности**

**ФОРМЫ РАБОТЫ С УЧАСТНИКАМИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Совместная деятельность с педагогом** | **Самостоятельная деятельность детей** | **Совместная деятельность с семьей** |
| **Речевое развитие** | | |
| Рассматривание, просмотр фильмов, слайдов  Наблюдение  Исследовательская деятельность  Развивающие игры  Рассказ  Беседы  Досуги  Праздники, развлечения  Литературные вечера  Чтение художественной литературы  Театрализованная игра | Игровые обучающие ситуации  Рассматривание  Наблюдение  Развивающие игры | Экскурсии  Прогулки  Наблюдение  Детско-родительские проекты  Чтение художественной литературы  Просмотр фильмов, слайдов Игры  Литературные вечера |
| **Физическое развитие** | | |
| Рассматривание, просмотр фильмов, слайдов  Наблюдение  Исследовательская деятельность  Развивающие игры  Рассказ  Беседы  Досуги, спортивные праздники, развлечения  Подвижные игры  Дни здоровья | Игровые обучающие ситуации  Рассматривание  Наблюдение  Развивающие игры  Исследовательская деятельность  Подвижные игры | Экскурсии  Прогулки  Наблюдение  Детско-родительские проекты  Чтение художественной литератур  Просмотр фильмов, слайдов Игры  Собственный пример родителей  Дни здоровья |
| **Художественно – эстетическое развитие** | | |
| Театрализованная игра  Рассматривание, просмотр фильмов, слайдов  Развивающие игры  Ситуативный разговор  Рассказ  Беседы  Досуги, праздники, развлечения  Обмен и применение информации  Чтение художественной литературы | Театрализованная игра  Рассматривание  Развивающие игры  Создание условий для самостоятельных муз. деятельности в группе: подбор муз. инструментов, муз. игрушек, макетов инструментов, хорошо иллюстрированных «нотных тетрадей по песенному репертуару», театральных кукол-атрибутов для ряженья, элементов костюмов различных персонажей ТСО  Игра на шумовых музыкальных инструментах; экспериментирование со звуками  Музыкально-дидактические игры | Совместные праздники, развлечения в ДОУ (включение родителе в праздники и подготовку к ним) Театрализованная деятельность (концерты родителей для детей, совместные выступления детей и родителей, совместные театрализованные представления, шумовой оркестр)  Концерты для родителей Создание наглядно-педагогической пропаганды для родителей (стенды папки или ширмы-передвижки)  Оказание помощи родителям по созданию предметно-музыкальной среды в семье |
| **Познавательное развитие** | | |
| Игровые обучающие ситуации  Рассматривание, просмотр фильмов, слайдов  Наблюдение  Целевые прогулки  Игра- экспериментирование |Исследовательская деятель-  ность  Конструирование  Развивающие игры | Сюжетно-ролевая игра  Игровые обучающие ситуации  Игры с правилами  Рассматривание  Наблюдение  Игра-экспериментирование Исследовательская деятельность  Конструирование  Развивающие игры  Сюжетно-ролевая игра  Экскурсии  Комплексные, интегрированные занятия  Ситуативный разговор  Рассказ  Беседы  Экологические досуги, праздники, развлечения | Прогулки  Наблюдение  Детско-родительские проекты  Элементарные опыты и эксперименты  Собственный пример родителей  Чтение художественной литературы  Просмотр фильмов, слайдов Игры |
| **Социально – коммуникативное развитие** | | |
| Экскурсии  Наблюдение  Чтение художественной литературы  Видеоинформация  Досуги, праздники  Обучающие игры, досуговые игры, народные игры  Самостоятельные сюжетно- ролевые игры  Дидактические игры  Досуговые игры с участием воспитателей | Игры-экспериментирования Сюжетные самодеятельные игры (с собственными знаниями детей на основе их опыта)  Вне игровые формы: самодеятельность дошкольников; изобразительная деятельность; труд в природе; экспериментирование; конструирование; бытовая деятельность; наблюдение | Экскурсии  Наблюдение  Досуги  Праздники  Труд в природе  Конструирование  Бытовая деятельность  Развлечения  Совместные проекты  Досуги  Личный пример  Чтение книг |

**Модель организации образовательного и воспитательного процесса**

**Младший дошкольный возраст**

|  |  |
| --- | --- |
| **1-я половина** | **2-я половина** |
| **Физическое развитие** | |
| Утренняя гимнастика (подвижные игры, игровые сюжеты)  Гигиенические процедуры  Закаливание в повседневной жизни (обширное умывание, воздушные ванны)  Физкультминутки  Физкультурные паузы  Прогулка в двигательной активности  Прием детей на воздухе в теплое время | Гимнастика после сна  Закаливание (воздушные процедуры, ходьба босиком по ребристым дорожкам)  Физкультурные досуги, игры и развлечения Самостоятельная двигательная активность Прогулка (индивидуальная работа по развитию движений) |
| **Познавательно – речевое развитие** | |
| Совместная деятельность Дидактические игры Наблюдение Беседы  Экскурсии по участку  Исследовательская деятельность и экспериментирование | Совместная деятельность  Игры  Досуги  Индивидуальная работа |
| **Социально – нравственное развитие** | |
| Утренний прием детей, индивидуальные и подгрупповые беседы  Оценка эмоционального настроения группы с последующей коррекцией плана работы Формирование навыков культуры еды Этика быта, трудовые поручения  Формирование навыков культуры общения Театрализованные игры  Сюжетно-ролевые игры | Индивидуальная работа  Эстетика быта  Трудовые поручения  Игры с ряженьем  Работа в книжном центре  Общение младших и старших дошкольников  Сюжетно-ролевые игры |
| **Художественно – эстетическое развитие** | |
| Совместная деятельность по музыкальному воспитанию и изобразительной деятельности  Эстетика быта  Экскурсии в природу (на участок) | Музыкально-художественные досуги  Индивидуальная работа |

**Модель организации образовательного и воспитательного процесса Старший дошкольный возраст**

|  |  |
| --- | --- |
| **1-я половина** | **2-я половина** |
| **Физическое развитие** | |
| Утренняя гимнастика (подвижные игры, игровые сюжеты)  Гигиенические процедуры  Закаливание в повседневной жизни (обширное умывание, воздушные ванны) | Гимнастика после сна  Закаливание (воздушные процедуры, ходьба босиком по ребристым дорожкам)  Физкультурные досуги, игры и развлечения Самостоятельная двигательная активность |
| Физкультминутки на НОД  Физкультурные НОД  Прогулка в двигательной активности | Прогулка (индивидуальная работа по развитию движений) |
| **Познавательно – речевое развитие** | |
| НОД познавательного цикла  Дидактические игры  Наблюдение  Беседы  Экскурсии по участку  Исследовательская деятельность и экспериментирование | Совместная деятельность  Игры  Досуги  Индивидуальная работа  Развивающие игры  Интеллектуальные досуги  Занятия по интересам |
| **Социально – нравственное развитие** | |
| Утренний прием детей, индивидуальные и подгрупповые беседы  Оценка эмоционального настроения группы с последующей коррекцией плана работы  Формирование навыков культуры еды  Дежурства в столовой, помощь подготовке к НОД  Этика быта, трудовые поручения  Формирование навыков культуры общения  Театрализованные игры  Сюжетно-ролевые игры | Воспитание в процессе хозяйственно-бытового труда и труда в природе  Тематические досуги в игровой форме  Индивидуальная работа  Эстетика быта  Трудовые поручения  Игры с ряженьем  Работа в книжном центре  Общение младших и старших дошкольников (совместные игры, спектакли, дни дарения)  Сюжетно-ролевые игры |
| **Художественно – эстетическое развитие** | |
|  |  |
| НОД по музыкальному воспитанию и изобразительной деятельности  Эстетика быта  Экскурсии в природу (на участок) | Музыкально-художественные досуги  Индивидуальная работа |

**Циклограмма планирования совместной деятельности**

**Ранний возраст**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Понедельник** | **Вторник** | **Среда** | **Четверг** | **Пятница** |
| **1-я неделя** | | | | |
| **Утро** | | | | |
| М Музыкальное развитие (слушание музыки, музыкально-ритмические движения) | Познавательное развитие  Эк Экологическое развитие (объекты неживой природы) | Раз Развитие речи (связная речь ) | П Познавательное развитие  Ма Математическое развитие (свойства — форма, цвет, размер) | Со Социально-коммуникативное развитие (семья) |
| **Вечер** | | | | |
| Тт Творческие игры  Игры-эксперименты | РР Развивающие игры | П Познавательное развитие  Э Экологическое развитие (человек, отношение к природе) | Ху Художественно-эстетическое развитие (предметное, декоративное) | Чт Чтение художественной литературы (знакомство с детскими поэтами и писателями) |
| **2-я неделя** | | | | |
| **Утро** | | | | |
| Сенсорное развитие | **Познавательное развитие**  Экологическое развитие (знакомство с растениями) | **Развитие речи** (звуковая культура речи) | **Познавательное развитие**  Математическое развитие (развитие последовательности действий) | **Социально-коммуникативное развитие**  Предметный мир (предметы ближайшего окружения) |
| **Вечер** | | | | |
| Освоение КГН | **Развивающий игры** | **Социально - коммуникативное развитие** (эмоциональное состояние) | Художественно-эстетическое развитие (рассматривание картин, эмоциональный отклик) | Чтение художественной литературы (народные сказки) |
| **3-я неделя** | | | | |
| **Утро** | | | | |
| Се Сенсорное развитие | П Познавательное развитие  Э Экологическое развитие (знакомство с животными) | Р Развитие речи (развитие словаря) | По Познавательное развитие  Ма Математическое развитие (отношения: по размеру, пространственные) | Тр Труд (наблюдение за трудом взрослых) |
| **Вечер** | | | | |
| **Социально-коммуникативное развитие**  (предметный мир) | **Развивающие игры** | **Чтение художественной литературы** (произведения и фольклор народов мира) | Художественно-эстетическое развитие (цветовосприятие) | Развитие речи (взрослые и дети) |
| **3-я неделя** | | | | |
| **Утро** | | | | |
| Музыкальное развитие (интонационно-фонетические игры) | **Познавательное развитие**  Экологическое развитие (сезонные изменения, условия среды) | **Развитие речи** (освоение грамматических форм) | **Познавательное развитие**  Математическое развитие (сохранение количества) | **Социально-коммуникативное развитие**  **Безопасность** (правила дорожного движения) |
| **Вечер** | | | | |
| **Социально-коммуникативное развитие** (отношение ребенка к самому себе) | **Развивающие игры** | **Труд** (ознакомление с трудом взрослых) | Художественно-эстетическое развитие (иллюстраторы) | Чтение художественной литературы (малые фольклорные формы) |
|  |  |  |  |  |

**Младший дошкольный возраст**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Понедельник** | | **Вторник** | **Среда** | | | **Четверг** | | **Пятница** |
| **1-я неделя** | | | | | | | | |
| **Утро** | | | | | | | | |
| **Развитие речи**  (связная речь) | | Познавательное развитие  Математическое развитие (свойства — форма, цвет, размер) | **Музыкальное развитие** (слушание музыки, музыкально ритмические движения) | | | **Познавательное развитие**  Экологическое развитие (объекты неживой природы, установление связей) | | **Познавательное развитие**  Экологическое развитие (человек, отношение к природе |
| **Вечер** | | | | | | | | |
| **Социально-коммуникативное развитие** (семья) | | **Чтение художественной литературы** (знакомство с детскими поэтами и писателями) | **Развивающие игры** | | | **Творческие игры Игры-экспериментирования** | | **Художественно-эстетическое развитие** (предметное, декоративное) |
| **2-я неделя** | | | | | | | | |
| **Утро** | | | | | | | | |
| **Развитие речи**  (освоение грамматических форм) | | Познавательное развитие  Математическое развитие (отношения: по размеру, пространственные) | **Здоровье** ( здоровье ребенка) | | | **Познавательное развитие**  Экологическое развитие | | **Социально-коммуникативное развитие**  Предметный мир (предметы ближайшего окружения) |
| **Вечер** | | | | | | | | |
| **Развитие речи** ( взрослые. дети) | | **Чтение художественной литературы** (малые фольклорные формы) | **Развивающие игры** | | | **Социально-коммуникативное развитие**  Предметный мир | | Художественно-эстетическое развитие (цветовосприятие) |
| **3-я неделя** | | | | | | | | |
| **Утро** | | | | | | | | |
| **Развитие речи** (развитие словаря) | | Познавательное развитие  Математическое развитие (сохранение количества) | **Здоровье** | | | **Познавательное развитие**  Экологическое развитие | | Труд (наблюдение за трудом взрослых) |
| **Вечер** | | | | | | | | |
| **Социально-коммуникативное развитие**  Эмоциональное состояние | | **Чтение художественной литературы** ( | **Развивающие игры** | | | **Труд** (ознакомление с трудом взрослых) | | Художественно-эстетическое развитие (иллюстраторы) |
| **4-я неделя** | | | | | | | | |
| **Утро** | | | | | | | | |
| **Развитие речи**  (звуковая культура речи) | | **Познавательное развитие**  Математическое развитие (последовательность действий) | **Музыкальное развитие**  (интонационно-фонетические игры) | | | **Познавательное развитие**  Экологическое развитие | | **Социально-коммуникативное развитие**  **Безопасность**  Правила дорожного движения |
| **Вечер** | | | | | | | | |
| **Социально-коммуникативное развитие** (отношение ребенка к самому себе) | **Чтение художественной литературы** (произведения и фольклор народов мира) | | | **Развивающие игры** | Освоение КГН | | **Художественно-эстетическое развитие** (рассматривание картин, эмоциональный отклик) | |

**Старший дошкольный возраст**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Понедельник** | **Вторник** | **Среда** | **Четверг** | **Пятница** |
| **1-я неделя** | | | | |
| **Утро** | | | | |
| **Речевое развитие**  (связная речь) | **Познавательное развитие**  Математическое развитие (свойства — форма, цвет, размер) | **Познавательное развитие**  Математическое развитие (числа и цифры) | **Познавательное развитие**  Экологическое развитие (формирование обобщений, взаимосвязь экологических систем) | **Познавательное развитие**  Экологическое развитие (природоохранное, ребенок в природе) |
| **Вечер** | | | | |
| **Социально-коммуникативное развитие**  Развитие социальных отношений (этнокалендарь) | **Речевое развитие**  (знакомство с поэтами, писателями) | **Развивающие игры**  Музыка (игры-импровизации) | **Социально-коммуникативное развитие**  Развитие социальных отношений (этнокалендарь) | **Художественно-эстетическое развитие** (декоративно-прикладное и оформительское искусство) |
| **2-я неделя** | | | | |
| **Утро** | | | | |
| **Речевое развитие**  (освоение грамматических форм) | **Познавательное развитие**  Математическое развитие (отношения) | **Физическое развитие**  (здоровье ребенка) | **Познавательное развитие**  Экологическое развитие | **Познавательное развитие**  Экологическое развитие (здоровье, жизненный цикл) |
| **Вечер** | | | | |
| **Социально-коммуникативное развитие** ( культура общения со взрослыми) | **Речевое развитие**  (знакомство с художниками иллюстраторами) | **Развивающие игры**  **Музыка** ( знакомство с композиторами) | **Социально-коммуникативное развитие**  (предметный мир) | **Художественно-эстетическое развитие** (графика) |
| **3-я неделя** | | | | |
| **Утро** | | | | |
| **Речевое развитие**  (развитие словаря) | **Познавательное развитие**  Математическое развитие (сохранение количества величины) | **Социально-коммуникативное развитие**  (ребенок и другие люди) | **Познавательное развитие**  Экологическое развитие | **Социально-коммуникативное развитие**  (ребенок на улице) |
| **Вечер** | | | | |
| **Речевое развитие**  (культура общения со сверстниками) | **Речевое развитие**  (народный фольклор) | **Развивающие игры**  **Музыка**  (музыкальные инструменты) | **Социально-коммуникативное развитие**  (ознакомление с трудом взрослых) | **Художественно-эстетическое развитие** (скульптура, архитектура) |
| **4-я неделя** | | | | |
| **Утро** | | | | |
| **Речевое развитие**  (звуковая культура речи) | **Познавательное развитие**  Математическое развитие (последовательность действий) | **Социально-коммуникативное развитие** (эмоциональное благополучие ребенка) | **Познавательное развитие**  Экологическое развитие | **Социально-коммуникативное развитие** (ребенок дома) |
| **Вечер** | | | | |
| **Социально-коммуникативное развитие** (отношение ребенка к самому себе) | **Речевое развитие** (народов мира) | **Развивающие игры**  **Художественно-эстетическое развитие** (слушание музыки ) | **Познавательное развитие**  (краеведение) | **Художественно-эстетическое развитие** (живопись — натюрморт, портрет, пейзаж) |

**Система физкультурно – оздоровительной работы**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Разделы и направления** | **Содержание работы (формы, методы, средства)** | **Рекомендации** | **Ответственный** |
| 1. Использование вариативных режимов | * Основной режим * Щадящий режим | * Соответствует холодному времени года * Составляется для детей после перенесенных заболеваний и детей «группы риска» | Воспитатели |
| * Адаптационный режим | • Используется в зависимости от погодных условий, карантинов |
| * Гибкий режим | Составляется из расчета (не менее):  1-я младшая группа— 1 час 32 минуты;  2-я младшая группа — 1 час 49 минут;  средняя группа — 2 часа 40 минут;  с старшая и подготовительная группы — 3 часа 28 минут в течение дня |
| * Режим двигательной активности | Прописываются все мероприятия, проводимые с детьми |
| 2. Психологическое сопровождение | * Создание комфортного климата в ДОУ * Преодоление синдрома адаптации | • Учет интересов и потребностей ребенка по результатам анкетирования родителей и индивидуальных бесед  • Личностно ориентированный стиль взаимодействия педагога с ребенком  • Проведение коммуникативных игр и игр на развитие эмоциональной сферы  • Психолого-педагогическая поддержка ребенка в адаптационный период | Воспитатели |
| 3. Физическое развитие | * Утренняя гимнастика | • Свободная форма организации детей  • Использование наглядности  • Допускается проведение с детьми разных возрастов  • Варианты проведения: традиционная с использованием общеразвивающих упражнений игрового характера, с использованием полосы препятствий, с включением оздоровительных дорожек | Инструктор физического воспитания |
| * Профилактическая гимнастика после дневного сна | • Комплексы гимнастик по профилактике плоскостопия, нарушения осанки, гимнастика для глаз, дыхательная гимнастика  • Использование наглядности и малых форм фольклора |
| * Совместная деятельность педагога с детьми по закреплению основных видов движений и развитию физических качеств | Непосредственно образовательная деятельность:  1-я младшая группа — 2 раза в неделю в спортивном зале;  2-я младшая группа — 2 раза в неделю в спортивном зале | Воспитатели |
|  | • Физкультурный досуг (по плану инструктора)  • Спортивные праздники (не менее 2 раз в год): длительность 1 час  • Подвижные и хороводные игры и упражнения на воздухе (с использованием выносного оборудования и атрибутов):  • младший возраст — 4—5 игр в день;  • старший возраст — 5—6 игр в день | Инструктор фи-зического воспи-тания |
| • Самостоятельная двигательная деятельность детей на воздухе | • Для самостоятельной двигательной активности предназначена самая большая площадь. В центре на стойках, в корзинах размещаются игрушки, атрибуты для подвижных игр   * Игрушки предназначенные для двигательной активности, хранятся в специально отведенном месте — в спортивных центрах |  |
| 4. Работа с детьми по формированию основ здорового образа жизни | • Словесно-наглядные, сюжетно-ролевые игры по развитию представлений и навыков основ ЗОЖ | • Непосредственно образовательная деятельность по валеологии  и формированию основ ЗОЖ  •Моделирование ситуаций по формированию ЗОЖ  •Подбор картотек и наглядных материалов  •Использование алгоритмов по освоению культурно-гигиенических навыков | Воспитатели |
| * Экспериментирование | * Наличие картотек, материалов и атрибутов для экспериментальной деятельности |
| 5. Оздоровительные и профилактические мероприятия | **Закаливание**   * Естественными физическими факторами * **Воздушное** | •Режим теплового комфорта в выборе одежды  •Режим проветривания и оптимизации вентиляции во время дневного сна  • Дневная и вечерняя прогулки соответствуют требованиям СанПиН и возрастным особенностям группы |  |
| длительное пребывание на воздухе; воздушные ванны после сна.  • Водное:  • Полоскание рта водой комнатной температуры | • Проводится по специальной методике  • Проводится по специальной методике  • Все закаливающие мероприятия проводятся по специальным методикам |
|  | * Обеспечение питьевого режима | •Обеспечение в течение дня по желанию детей  •Рекомендуется использовать бутилированную воду, ключевую или питьевую воду промышленного изготовления при наличии сертификата качества торговой марки или завода- изготовителя |  |

**Режим двигательной активности в группах**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№**  **п/п** | **Виды двигательной активности** | **1-я младшая группа** | **2-я младшая группа** | **Средняя группа** | **Старшая группа** | **Подготовительная группа** |
|  | **1-я половина дня** | | | | | |
| 1 | Утренняя гимнастика | 5 мин | 5 мин | 8 мин | 10 мин | 15 мин |
| 2 | Непосредственно образовательная деятельность в физкультурном зале | 15 мин | 15мин | 20 мин | 25 мин | 30 мин |
| 3 | Динамические паузы, физкультминутки | 2 мин | 2 мин | 2 мин | 3 мин | 3 мин |
| 4 | Непосредственно образовательная деятельность («Музыкальное развитие») | 10 мин | 15 мин | 20 мин | 25 мин | 30 мин |
| 5 | Самостоятельная двигательная активность на утренней прогулке | 15 мин | 15 мин | 25 мин | 25 мин | 25 мин |
| 6 | Подвижные игры и физические упражнения на утренней прогулке | 15 мин | 20 мин | 25 мин | 30 мин | 30 мин |
|  | **2-я половина дня** | | | | | |
| 7 | Гимнастика после дневного сна, дорожка здоровья в сочетании с воздушными ваннами | 5 мин | 7 мин | 15 мин | 15 мин | 15 мин |
| 8 | Самостоятельная двигательная активность в группах | 10 мин | 15 мин | 25 мин | 25 мин | 30 мин |
| 9 | Подвижные игры и физические упражнения на вечерней прогулке | 15 мин | 20 мин | 25 мин | 30 мин | 35 мин |
| 10 | Самостоятельная двигательная активность на вечерней прогулке | 15 мин | 15 мин | 15 мин | 25 мин | 25 мин |
|  | Всего в течении дня | 1 ч 32 мин | 1 ч 49 мин | 2ч 40 мин | 3ч 08 мин | 3ч 28 мин |
|  | **Итого** в неделю | **7 ч 40 мин** | **8 ч 13 мин** | **13 ч 20 мин** | **15ч 40 мин** | **16 ч 40 мин** |
|  | Физкультурный досуг |  | 1 раза в квартал по 25 мин | | 1 раз в месяц по 45 мин | |
|  | День здоровья | Последняя пятница каждого месяца | | | | |
|  | Спортивный праздник |  |  |  | 2 раза в год по 1 ч 30 мин | |

**3.7. Режим дня и распорядок**

***Обязательная часть***

Распорядок и режим дня (программа «Детство» с. 238)

***Часть, формируемая участниками образовательного процесса***

**Режим дня в первой младшей группе**

**Холодный период года (сентябрь-май)**

|  |  |
| --- | --- |
| **Режимные моменты** | **Время** |
| *Утренний прием, игры, утренняя гимнастика, индивидуальное общение воспитателя с детьми, самостоятельная деятельность* | 7.30 – 8.45 |
| *Подготовка к завтраку, завтрак* | 8.45 – 9.15 |
| *Игры, подготовка к образовательной деятельности* | 9.15 – 9.25 |
| *Непосредственно образовательная деятельность: образовательные ситуации*  *( общая длительность, включая перерыв)* | 9.25 – 10.00 |
| *Подготовка к прогулке, прогулка*  *(наблюдения,игры,труд,экспериментирование,) возвращение с прогулки* | 10.00 – 11.30 |
| *Подготовка к обеду ,обед* | 11.30 – 12.00 |
| *Подготовка ко сну, сон* | 12.00 – 15.00 |
| *Постепенный подъем,*  *гимнастика пробуждения, водные процедуры* | 15.00 – 15.25 |
| *Подготовка к полднику, полдник* | 15.25 – 15.45 |
| *Игры, досуги, самостоятельная деятельность по интересам и выбору детей* | 15.45 – 16.20 |
| *Подготовка к прогулке, прогулка, возвращение с прогулки. Игры. Уход домой* | 16.20 – 17.30 |

**Режим дня во второй младшей группе**

**Холодный период года (сентябрь-май)**

|  |  |
| --- | --- |
| **Режимные моменты** | **Время** |
| *Утренний прием, игры, утренняя гимнастика, индивидуальное общение воспитателя с детьми, самостоятельная деятельность* | *7.30 – 8.45* |
| *Подготовка к завтраку, завтрак* | *8.45 – 9.05* |
| *Игры, подготовка к образовательной деятельности* | *9.05 – 9.10* |
| *Непосредственно образовательная деятельность: образовательные ситуации*  *( общая длительность, включая перерыв)* | *9.15 – 10.30* |
| *Подготовка к прогулке, прогулка*  *(наблюдения,игры,труд,экспериментирование,) возвращение с прогулки* | *10.30 – 11.50* |
| *Подготовка к обеду,обед* | *11.50 – 12.40* |
| *Подготовка ко сну, сон* | *12.40 – 15.00* |
| *Постепенный подъем,*  *гимнастика пробуждения, водные процедуры* | *15.00 – 15.25* |
| *Подготовка к полднику, полдник* | *15.25 – 15.45* |
| *Игры, досуги, самостоятельная деятельность по интересам и выбору детей* | *15.45 – 16.20* |
| *Подготовка к прогулке, прогулка, возвращение с прогулки. Игры. Уход домой* | *16.20 – 17.30* |

**Режим дня в средней группе**

**Холодный период года (сентябрь-май)**

|  |  |
| --- | --- |
| **Режимные моменты** | **Время** |
| *Утренний прием, игры, утренняя гимнастика, индивидуальное общение воспитателя с детьми, самостоятельная деятельность* | *7.30 – 8.50* |
| *Подготовка к завтраку, завтрак* | *8.50 – 9.20* |
| *Игры, подготовка к образовательной деятельности* | *9.20 – 10.30* |
| *Непосредственно образовательная деятельность: образовательные ситуации*  *( общая длительность, включая перерыв)* | *9.30 – 10.35* |
| *Подготовка к прогулке, прогулка*  *(наблюдения,игры,труд,экспериментирование,) возвращение с прогулки* | *10.40 – 12.00* |
| *Подготовка к обеду ,обед* | *12.00 – 12.40* |
| *Подготовка ко сну, сон* | *12.40 – 15.00* |
| *Постепенный подъем,*  *гимнастика пробуждения, водные процедуры* | *15.00 – 15.25* |
| *Подготовка к полднику, полдник* | *15.25 – 15.45* |
| *Игры, досуги, самостоятельная деятельность по интересам и выбору детей* | *15.45 – 16.20* |
| *Подготовка к прогулке, прогулка, возвращение с прогулки. Игры. Уход домой* | *16.20 – 17.30* |

**Режим дня в подготовительной группе**

**Холодный период года (сентябрь-май)**

|  |  |
| --- | --- |
| **Режимные моменты** | **Время** |
| *Утренний прием, игры, утренняя гимнастика, индивидуальное общение воспитателя с детьми, самостоятельная деятельность* | *7.30 – 8.50* |
| *Подготовка к завтраку, завтрак* | *8.50 – 9.15* |
| *Игры, подготовка к образовательной деятельности* | *9.15 – 9.25* |
| *Непосредственно образовательная деятельность: образовательные ситуации*  *( общая длительность, включая перерыв)* | *9.30 – 10.50* |
| *Подготовка к прогулке, прогулка*  *(наблюдения,игры,труд,экспериментирование,) возвращение с прогулки* | *10.50 – 12.10* |
| *Подготовка к обеду ,обед* | *12.10 – 12.50* |
| *Подготовка ко сну, сон* | *12.50 – 15.00* |
| *Постепенный подъем,*  *гимнастика пробуждения, водные процедуры* | *15.00 – 15.25* |
| *Подготовка к полднику, полдник* | *15.25 – 15.45* |
| *Игры, досуги, самостоятельная деятельность по интересам и выбору детей* | *15.45 – 16.20* |
| *Подготовка к прогулке, прогулка, возвращение с прогулки. Игры. Уход домой* | *16.20 – 17.30* |

**3.8. Перспективы работы по совершенствованию и развитию содержания Программы и обеспечивающих ее реализацию нормативно-правовых, финансовых, научно-методических, кадровых, информационных и материально-технических ресурсов**

**Календарный учебный график на 2019-2020 учебный год**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Содержание** | **Возрастная группа** | | | |
| **1-я младшая группа** | **2-я младшая группа** | **Средняя группа** | **Старше- подготовительная группа** |
| **Кол-во возрастных групп** | 1 | 1 | 1 | 1 |
| **Начало учебного года** | 02 сентября 2019 года | | | |
| **Окончание учебного года** | 29 мая 2020 года | | | |
| **Каникулярное время** | Зимние :30 декабря 2019г – 12 января 2019г  Летние: 03 июня 2019 - 30 августа 2019г | | | |
| **Продолжительность всего учебного года, в том числе:** | 37 недель | | | |
| **1 полугодие** | 17 недель | | | |
| **2 полугодие** | 20недель | | | |
| **Продолжительность учебной недели** | 5 дней понедельник – пятница | | | |
| **Продолжительность НОД согласно возрасту** | 10 минут | 15 минут | 20 минут | 25 минут |
| **ПродолжительностьНОД согласно возраста в день** |  |  |  |  |
| **Максимальное количество НОД в течение недели** | 100 минут | 165 минут | 260 минут | 375 минут |
| **Сроки проведения мониторинга** | 16.09.2019г-27.09.2019г  11.05.2020г-22.05.2020г | 16.09.2019г-27.09.2019г  11.05.2020г-22.05.2020г | 16.09.2019г-27.09.2019г  11.05.2020г-22.05.2020г | 16.09.2019г-27.09.2019г  11.05.2020г-22.05.2020г |
| **Летний оздоровительный период** | 01.06.2020г -31.08.2020г | | | |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Праздничные дни** | | |
| Новогодние праздники | 01.01.2020 г. – 12.01.2020 г. | 12 дней |
| День защитников Отечества | 23.02.2020 г.- 23.02.2020г | 2 дня |
| Международный женский день | 08.03.2020 г.- 09.03.2020 г | 2 дня |
| Праздник Весны и Труда | 1.05.-3.05.2020 г. | 3 дня |
| День Победы | 09.05.-11.05.2020 г. | 3 дня |
| День России | 12.06.2019 г |  |

**РАСПИСАНИЕ**

основных видов непосредственной образовательной деятельности (НОД)

на неделю в разных возрастных группах ДОУ на 2019- 2020 учебный год

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **День недели** | **1-я младшая группа** | **2-я младшая группа** | **Средняя группа** | **Старше-подготовительная группа** |
| **понедельник** | **О/об**  **Художественно-эстет. раз.** Музыка | **О/об.Художественно-эстетическое развитие** Лепка/ Конструирование | **О/об Речевое развитие** Развитие речи | **О/об Речевое развитие** Развитие речи |
| **О/об Речевое развитие**  Развитие речи | **О/об**  **Физическое развитие**  Физкультура | **О/об Физическое развитие**  Физкультура | **О/об Художественно-эстетическое развитие**  Рисование |
| **О/об.Социально – коммуникативное развитие.** ОБЖ | **О/об**  **Физическое развитие**  Физкультура(на возд) |
| **вторник** | **О/об**  **Физическое развитие**  Физкультура | **О/об**  **Художественно-эстет. раз.** Музыка | **О/об**  **Познав. развитие**  Математика | **О/об Речевое развитие** Грамота |
| **О/об Художественно-эстетическое развитие**  Музыка |
| **О/об**  **Познав. разв.**  Математическое и сенсорное развитие | **О/об**  **Художественно-эстет. раз.** Музыка |
| **О/об Художественно-эстет. развитие**  Аппликация/Лепка |
| **О/об Социально – коммуникативное развитие.** ОБЖ |
| **среда** | **О/об**  **Познавательное развитие.**  Математическое и сенсорное развитие | **О/об Физическое развитие**  Физкультура | **О/об Речевое развитие** Грамота | **О/об Познавательное разв.** Математическое и сенсорное развитие |
| **О/об Речевое развитие**  Развитие речи | **О/об**  **Художественно-эстетическое развитие**  Лепка/Аппликация | **О/об**  **Художественно-эстетическое развитие**  Лепка/ Конструирование |
| **О/об**  **Художественно-эстет. раз.** Музыка | **О/об**  **Физическое развитие**  Физкультура ( на улице) | **О/об**  **Художественно-эстетическое развитие**  Музыка |
| **четверг** | **О/об**  **Физическое развитие**  Физкультура | **О/об**  **Познавательное развитие/ Речевое развитие**  Познавательно – исследовательская дея –ть/Чтение | **О/об**  **Физическое развитие**  Физкультура | **О/об**  **Художественно-эстетическое развитие**  Аппликация |
| **О/об Речевое развитие** Развитие речи |
| **О/об**  **Художественно-эстетическое развитие**  Рисование | **О/об**  **Физическое развитие**  Физкультура |
| **О/об.Художественно-эстетическое развитие**  Рисование/ Лепка | **О/об.Социально – коммуникативное раз.**  Социализация |
| **пятница** | **О/об**  **Физическое развитие**  Физкультура | **О/об**  **Худож.-эстет. разв.**  Музыка | **О/об Познавательное развитие**  Познавательно – исследовательская | **О/об Речевое развитие** Развитие речи |
| **О/об**  **Социально – коммуникативное развитие.** ОБЖ |
| **О/об**  **Худож.-эстет. разв.**  Музыка | **О/об**  **Физическое развитие**  Физкультура |
| **О/об**  **Физическое развитие**  Физкультура | **О/об**  **Художественно-эстетическое развитие**  Рисование | **О/об Познавательное развитие**  Познавательно – исследовательская дея -ть |

**3.10. Комплексно – тематическое планирование**

***Обязательная часть***

«Особенности традиционных событий, праздников, мероприятий» (с. 259).

***Часть, формируемая участниками образовательного процесса***

***ЦИКЛ ТЕМ ДЛЯ ПЕРВОЙ МЛАДШЕЙ ГРУППЫ***

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Тема** | **Содержание** | **Сроки** | **Итоговые события, дата** |
| 1. **«Детский сад»** | Адаптировать детей к условиям детского сада. Познакомить с детским садом как ближайшим социальным окружением ребенка (помещением и оборудованием группы: личный шкафчик, кроватка, игрушки и пр.). Познакомить с детьми, воспитателем. Способствовать формированию положительных эмоций по отношению к детскому саду, воспитателю, детям | 02.09-27.09 |  |
| 1. **« Осень »** | Формировать элементарные представления об осени (сезонные изменения в природе, в одежде людей, на участке детского сада). Дать первичные представления о сборе урожая, о некоторых овощах, фруктах, ягодах, грибах. Расширять знания о домашних животных и птицах. Знакомить с особенностями поведения лесных зверей и птиц осенью | 30.09-08.11 | Праздник «Здравствуй, осень»  Выставка детского творчества. Сбор осенних листьев и семян |
| 1. **«Я – человек»** | Дать представление о себе как человеке; об основных частях тела человека, их назначении. Закреплять знание своего имени, имен членов семьи. Формировать навык называть воспитателя по имени и отчеству. Формировать первичное понимание того, что такое хорошо и что такое плохо; начальные представления о здоровом образе жизни | 11.11.-29.11. | Коллективная работа «Я и моя семья» |
| 1. **«Новый год»** | Организовывать все виды детской деятельности (игровой, коммуникативной, трудовой, познавательно - исследовательской, продуктивной, музыкально- художественной, чтения) вокруг темы Нового года и новогоднего праздника | 02.12.-10.01 | Праздник «Здравствуй, Дедушка Мороз»» |
| 1. **«Зимушка - зима»** | Формировать элементарные представления о зиме (сезонные изменения в природе, одежде людей, на участке детского сада). Расширять знания о домашних животных и птицах. Знакомить с некоторыми особенностями поведения лесных зверей и птиц зимой | 13.01-31.01 | Выставка детского творчества «Рисуем зиму» |
| 1. **«Папин праздник»** | Традиции праздника и поздравлений мужчин, образ мужчины- защитника; имена отцов детей группы, их дела и обязанности дома, особенности внешнего вида, некоторые «типичные» мужские занятия; изготовление подарков папам. | 03.02.-21.02 | Вручение подарков для пап. Оформление выставки «Наши папы» |
| 1. **«Мамочку поздравим»** | Организовать все виды детской деятельности (игровой, коммуникативной, трудовой, познавательно - исследовательской, продуктивной, музыкально-художественной , чтения) вокруг темы семьи, любви к маме, бабушке | 24.02.-13.03 | Праздник «Мамочке любимой песенку споём» |
| 1. **Народная игрушка** | Знакомство с народным творчеством на примере народных игрушек. Знакомство с устным народным творчеством ( песенки, потешки и др.) Использовать фольклор при организации всех видов детской деятельности. | 16.03.-27.03. | Арт – методики |
| 1. **«Весна красна!»** | Формировать элементарные представления о весне ( сезонные изменения в природе, одежда людей, на участке детского сада) Расширять знания о домашних животных и птицах. Знакомить с некоторыми особенностями поведения лесных зверей и птиц весной. | 30.03.-29.05. |  |
| 1. **«Ах лето!»** | Участие в реализации проекта «Солнце, воздух и вода!» |  |  |

***ТЕМАТИЧЕСКОЕ ПЛАНИРОВАНИЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ***

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Тема** | **Краткое содержание традиционных событий и праздников** | **Мероприятия** |
| 1. **Тематическая неделя «День знаний»**   **02.09-06.09.** | Развивать познавательный интерес к школе и книгам посредством сюжетно-ролевых игр и художественного творчества. Закрепить знания детей о школе, повторить и обобщить знакомую детям информацию о школе (кто работает в школе, чему в ней учат, о школьных принадлежностях, о значимости книг). Закрепить знания о детском саде, людях, которые там работают; воспитывать уважение к людям разных профессии. | Презентация «1 сентября – День знаний» |
| **Тематическая неделя :**  **Год театра в России.**  **09.09.-13.09.** | Познакомить детей с театральным искусством; побуждать у детей интерес к театру, расширять кругозор; воспитывать положительное отношение детей к театрализованным играм; закрепление правил поведения в театре; формирование представлений о многообразии театров. | Итоговое мероприятие :  выставка «Театральная кукла» |
| 1. **Впечатления о лете 16.09.-20.09.**   **Тематический день «Безопасный путь в детский сад».** | «Где мы были , что мы видели!» Рассматривание фотографий из семейных альбомов о летнем отдыхе детей, активизация положительных эмоций детей о событиях летнего отдыха.  «Что нам лето подарило». | Тематическая выставка «Модницы лета» |
| Помочь детям овладеть элементарными правилами безопасного поведения дома, на улице, в общественных местах, в том числе в экстремальных ситуациях | ПАМЯТКА «Мой безопасный маршрут следования: Дом – детский сад – дом» |
| 1. **Земля - наш общий дом 23.09 – 27.09.**   **День пожилого человека 01.10.** | Формировать у детей понятие, что наша планета – огромный шар, покрытый морями, океанами и материками, окруженный слоем воздуха. | Фильм-презентация «Земля наш общий дом» |
| «Почта добра» | Изготовление поздравительных открыток |
| **Октябрь** | | |
| 1. **Страна, в которой я живу**   **30.09.-04.10.** | «Что мы знаем о России». Воспитание уважительного отношения к символам страны. | Фильм – презентация «Москва – столица России»  «Символы России» |
| 1. **Мой поселок 07.10.-11.10.** | Расширить знания детей о родном поселке. | Составление альбома «Достопримечательности поселка» |
| 1. **Будь осторожен: опасное и безопасное вокруг нас.**   **14.10-18.10.** | Ознакомление детей с правилами поведения в местах с опасными предметами дома и в детском саду. ПДД. | Совместная деятельность педагога и детьми по составлению алгоритма правил безопасности  Театрализованное представление «Пожар в теремке» |
| 1. **«Все профессии важны, все профессии нужны»**   **21.10- 25.10.** | Познакомить детей с профессиями, рассказать о тех характерных качествах, которые требует та или иная профессия. Углубленное изучение профессий через профессии своих родителей способствует | Выставка иллюстраций, рисунков о профессиях. |
| **Ноябрь** | | |
| 1. **Осень. Осенние настроения. Праздник «Осень в родном краю»**   **28.10-01.11.** | **«Падают листья».** Развитие умения наблюдать, замечать проявления осени в природе Восприятие осеннего настроения в стихах, музыке, картинах. | Составление гербария осенних листьев и рисунков на основе отпечатков. |
| **«Мир осенней одежды и обуви».**  Рассматривание предметов осенней одежды и обуви, развитие умения описывать предмет с помощью воспитателя. Выбор предметов демисезонной одежды для куклы. | Коллекционирование предметов демисезонной кукольной одежды в игровом уголке или в альбоме. |
| **«Что нам осень подарила: попробуем осень на вкус».** Рассматривание, сенсорное обследование овощей и фруктов. Лепка, аппликация и рисование. | Коллажирование «Витамины на тарелке» |
| 1. **Народные игрушки 0411. – 08.11.** | **«Народные игрушки»**  Ознакомление детей с игрушками народных промыслов: рассматривание. | «Путешествие по городам и селам нашей Родины. Знакомство с различными народными промыслами и игрушками.  Видиофильмы |
| 1. **Семья и семейные традиции**   **11.11.-15.11** | Расширить представления детей о семье и родственных связях. | Выставка «Мама, папа, я – талантливая семья». |
| 1. **Моя милая мама 18.11-22.11** | Укрепить близкие, доверительные отношения между ребенком и мамой. Сформировать у них ценностное отношение, любовь, привязанность к самому родному и близкому человеку – МАМЕ. | Творческий проект «День матери» |
| 1. **Мой мир**   **25.11.-29.11.** | **«Что я знаю о себе».** Развитие умения рассказывать о себе, своей семье.  **«Мой организм».** Обогащение представлений детей о здоровом образе (почему надо чистить зубы, умываться, делать зарядку и т.д.), о способах укрепления здоровья в зимнее время, о возможных травматических ситуациях зимой и способах их предупреждения, о роли врачей в сохранении здоровья детей. | Создание атрибутов и их использование в сюжетно-ролевой игре «Медицинский центр» |
| **Декабрь** | | |
| 1. **Начало зимы**   **02.12 -06.12.** | **«Жалобная книга природы».**  Знакомство с потребностями птиц и животных в осенне-зимний период и способами помощи человека природе. Изготовление кормушек для птиц. Укрывание растений на участке детского сада, кормление птиц. | Детское книгоиздательство (жалобы природы и наши ответы, поделки). Заполнение экологического дневника (конец осени - начало зимы). |
| 1. **К нам приходит Новый год**   **09.12.-30.12.** | **«В гостях у Деда Мороза. Мастерская Деда Мороза».**  Выполнение заданий от Деда Мороза по украшению группы. Изготовление новогодних игрушек и поделок. | «Украшаем группу сами» (коллективный творческий проект). Конкурс украшений.  Выставка Новогодних игрушек (старинные и современные игрушки) - совместно с родителями. |
| **Январь** | | |
| 1. **Рождественское чудо 13.01.-17.01.** | **«Волшебные сказки Рождества».**  Знакомство с художественными произведениями о Зиме и о традициях празднования Рождества (поэзия, музыка, живопись, сказки, рассказы). | Детское книгоиздательство «Книга детского творчества о волшебстве и новогодних чудесах» (сказки, рисунки). |
| 1. **Я и мои друзья 20.01.-24.01.** | **«Если с другом вышел в путь...».**  Знакомство с творчеством детских писателей, в произведениях которых отражена тема дружбы. Отражение темы «дружба» в изобразительном искусстве и музыкальных произведениях для детей. | Проведение литературной викторины.  Изготовление подарка для друга. |
| 1. **Неделя познания. Зимушка хрустальная 27.01-31.02.** | Расширять знания детей о зиме, о взаимосвязи, взаимозависимости живой и неживой природы. | Реализация проекта «Зимние картины родного края» |
| **Февраль** | | |
| 1. **Карта памяти. Памятник Якорь 03.02.-07.02.** | Есть великий смысл в том, чтобы каждое послевоенное поколение детей нашей страны помнило о цене Победы. | Видиофильм посвященный событиям и героям Великой Отечественной войны родного края». |
| 1. **Наша армия**   **10.02.- 14.02.** | Воспитывать у детей уважение к Российской Армии, чувство патриотизма, уважения к культурному прошлому России. | Проект «Есть такая профессия – Родину защищать»  Создание газеты «Защитники Отечества» |
| 1. **Защитники Отечества 17.02.-24.02.** | **«Могучи и сильны российские богатыри».** Знакомство и детей с былинными и современными защитниками Родины, их качествами, внешним обликом. Подготовка сценария спортивного праздника. | Спортивный праздник (для детей и пап, старших братьев) |
| **Март** | | |
| 1. **Красота в искусстве и в жизни**   **25.02.-09.03** | **«Самая красивая мамочка моя».**  Знакомство с женскими образами в разных видах искусства. Рассматривание фотопортретов мам. Составление рассказов о мамах и оформление пожеланий. | Подготовка фотовыставки мам с пожеланиями и рассказами детей. Концерт «Мамочка милая, мама моя…» |
| 1. **Книжная неделя 10.03-13.03** | **«Книжный гипермаркет».** Обогащение представлений детей о роли книг в жизни людей, о многообразии книг, о разных формах книг (книга на бумажном носителе, на электронном носителе, аудиокнига); о бумаге, как материале для изготовления книг, её свойствах и качествах | Изготовление детьми книг. «Открытие книжного гипермаркета» (сюжетно-ролевая игра).  Выставка «Любимые писатели детей нашей группы» |
| 1. **Весна**   **16.03-27.03** | **«Весна пришла».** Поиск примет весны в природе. Установление связей между изменениями в неживой и живой природе. | Рисунки и рассказы детей о весне и весенних изменениях в природе. |
| **Апрель** | | |
| 1. **Неделя здоровья 30.03-03.04** | Формировать приоритеты здорового образа жизни у воспитанников, а также приобщения дошкольников к активным занятиям физической культурой и спортом и совершенствования форм организации физкультурно-оздоровительной и спортивно-массовой работы. | Выставки детских рисунков « Мы со спортом крепко дружим»  Проведение спортивного праздника. |
| 1. **Тайна** **третьей планеты 06.04-10.04** | **«Первые полеты человека в космос».**  Знакомство с именами людей, которые первыми полетели в космос, с моральными и физическими качествами космонавтов с подготовкой людей к космическим путешествиям (тренировки, обучение). Мастерская по изготовлению атрибутов для сюжетно-ролевых игр. Знакомство с названиями планет, с ролью солнца в жизни планет и жизни Земли, местом Земли среди планет Солнечной системы. | Проект «Мы дети Галактики» |
| 1. **«Дружат дети всей Земли».**   **13.04-17.04** | Воспитание толерантности по отношению к людям разных национальностей. Подготовка сценария карнавала, разучивание игр, подготовка элементов костюмов, сценок для драматизации. | Карнавал «Праздник дружбы». |
| 1. **Дорожная азбука 20.04-24.04** | Расширить и систематизировать знания детей об элементах дороги, о движении транспорта, о работе светофора, дорожных знаках, о правилах поведения на улице. | Познавательное развлечение «Путешествие в город дорожных знаков». |
| **Май** | | |
| 1. **Этих дней не смолкнет слава! 27.04-12.05** | **«Имена Победы».**  Знакомство с традициями празднования Дня Победы в России, с памятниками, посвященными героям войны в родном поселке. Рассматривание семейных альбомов, с фотографиями, тех, кто застали войну, воевали. Воспоминания в семье об их рассказах о войне. | Создание группового альбома «Имена Победы».  Участие в социальной акции «Бессмертный полк» (совместно с родителями). |
| 1. **Права детей в России**   **13.05-17.05** | **«Имею право».** Знакомство с правами детей в России. Развитие способности осмысливать и словесно выражать свои достижения, желания, мечты, интересы. Развитие у детей чувства собственного достоинства, уважения к правам и свободам другого человека. Уточнение представлений о нормах и правилах поведения в группе, способах принятия коллективных решений. | Игра-викторина «Я имею право» |
| 1. **Скоро лето!**   **18.05-29.05** | **«Скоро лето!».** Наблюдения на участке детского сада и во время прогулок с родителями. Знакомство с особенностями жизни птиц и животных в весенне-летний период и способами помощи человека природе Посадка растений на участке детского сада. | Презентация о жизни птиц и животных в весенне-летний период |
| 1. **Ах лето!** | **«Лето без опасностей».** Знакомство с правилами безопасного поведения летом: на воде, в транспорте, во время уличного движения, на природе. Воспитание позитивного отношения к соблюдению правил безопасного поведения. | Создание памятки безопасного поведения: «Безопасность на воде», «Безопасность пешехода», «Безопасность путешественника», «Безопасность на природе». |

**РЕГИОНАЛЬНЫЙ КОМПОНЕНТ**

***Обязательная часть***

Примерная парциальная образовательная программа «Детство с родным городом»

(с. 262).

***Часть, формируемая участниками образовательного процесса***

В последние десятилетия в нашей стране произошло много сложных, противоречивых событий, касающихся общественной жизни. В связи с этим у подрастающего поколения наблюдается падение интереса и уважения к прошлому России. Поэтому на современном этапе так актуальна проблема духовно-нравственного воспитания детей.

С ранних лет формируются первые представления об окружающем мире, и происходит это, прежде всего через ознакомление с традициями своей социокультурной среды – местными историко-культурными, национальными, географическими, природными особенностями региона и родного города. Очень важно привить детям чувство любви и привязанности к природным и культурным ценностям малой родины.

Дети дошкольного возраста проявляют интерес к истории своего родного поселка, любят совершать прогулки, посещать краеведческий музей. Чтобы поддержать этот интерес и удовлетворить запросы родителей, образовательная область «Социально-коммуникативное развитие» программы «Детство» была дополнена и расширена задачами программы «Наш край родной».

Программа приведена в соответствие с ФГОС (Приказ Министерства образования и науки РФ (Минобрнауки России) от 17 октября 2013 г. № 1155 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования» и основывается на идеях примерной общеобразовательной программы «Детство» (Детство: Примерная образовательная программа дошкольного образования / Т.И. Бабаева, А.Г. Гогоберидзе, О.В. Солнцева и др. – СПб.: ООО «Издательство «Детство-Пресс», Издательство РГПУ им. А.И. Герцена, 2014. – 321 с.).

***Цель программы****:* Духовно-нравственное воспитание дошкольников в процессе приобщения к истории, культуре, традициям и природе Донского края, поселка Матвеев Курган.

***Задачи программы***

1. Воспитание чувства собственного достоинства как представителя своего народа, уважения к прошлому, настоящему, будущему родного края.
2. Формирование у дошкольников нравственных качеств личности через ознакомление с родным городом, краем.
3. Формирование гражданской позиции и патриотических чувств.
4. Помогать детям в освоении социальных навыков и норм поведения на основе совместной деятельности и взаимной помощи, умения общаться со взрослыми и сверстниками.
5. Расширить представления детей об истории, культуре, профессиях, людях родного поселка, края.

**Взаимодействие с социальными институтами**

В реализации образовательной программы с использованием сетевой формы наряду с организациями, осуществляющими образовательную деятельность, участвуют научные, медицинские, культурные, физкультурно- спортивные и иные организации, обладающие ресурсами, необходимыми для осуществления видов учебной деятельности, предусмотренных соответствующей образовательной программой.

Использование сетевой формы реализации образовательной программы осуществляется на основании договора между организациями.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Направление** | **Общественные организации, учреждения** | **Формы сотрудничества** |
| **Образование** | МБУО «Информационно-методический центр» | Организация методической поддержки, консультации, мастер-классы, конкурсное движение |
| Дошкольные учреждения поселка и района | Проведение методических объединений, консультации, методические встречи, обмен опытом |
| МБУДО «Центр детского творчества» | Участие в выставках, смотрах- конкурсах |
| **Медицина** | Детская поликлиника | Проведение медицинского обследования.  Связь медицинских работников по вопросам заболеваемости и профилактики (консультирование) |
| **Культура** | Детская библиотека | Встречи с библиотекарем, познавательные викторины на базе библиотеки для родителей и детей, создание семейной библиотеки |
| **Безопасность** | ГИБДД | Проведение бесед с детьми по Правилам дорожного движения, участие в выставках, смотрах-конкурсах |

**Предшкольная подготовка и взаимодействие**

**с МБОУ Матвеево-Курганской сош № 3**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Содержание | Сроки | | Ответственные |
| **Организационная работа** | | | |
| 1) Организация условий, направленных на вовлечение в активные занятия физической культурой и спортом детей детского сада и школы; формирование у них потребности в здоровом образе жизни. Использование здоровье сберегающих технологий в образовательном процессе. | в течение года | | директор школы,  заведующий МБДОУ |
| 2) Внедрение новых форм организации нерегламентированной деятельности детей:  - занятия по формированию правильной осанки и профилактики плоскостопия;  - театральная деятельность;  - хоровое пение; | в течение года | | Воспитатели, инструктор по физкультуре, муз. руководитель |
| 3) Осуществление единого подхода в привитии детям основ безопасности жизни: формирования правил поведения с чужими людьми на улице, дома, на природе. Проведение игр, бесед, занятий по ОБЖ | в течение года | | Учителя, воспитатели |
| 4)Обеспечение своевременного медицинского осмотра детей, сбор основных медицинских данных о состоянии здоровья детей МБДОУ и школы, об уровне их физического развития | в течение года | | Мед. работники |
| 5) Оказание детскому саду шефской помощи:  -участие школьников в праздниках детского сада | в течение года | | Учителя начальных классов, воспитатели |
| **Методическая работа** | | | |
| 1) Изучение и анализ программ дошкольного учреждения и начальной школы, нормативных документов. «Круглый стол» - педагоги МБДОУ, учителя начальных классов. Знакомство воспитателя с программой обучения и воспитания в 1 классе. | | в течении года | Завуч,  Старший воспитатель |
| 2)Взаимопосещение педагогами образовательной деятельности в ДОУ и уроков в школе. | | март, апрель | Завуч,  Старший воспитатель |
| 3) Мониторинг качества знаний детей на начало и конец учебного года | | ноябрь, май | Воспитатели , педагог - психолог |
| 4) Мониторинг адаптации и успеваемости первоклассников – выпускников дошкольной группы. | | ноябрь, май | Педагог - психолог |
| 5) Мотивационная готовность детей детского сада к обучению в школе. Диагностика | | ноябрь, май | Педагог - психолог |
| 6) Координационные совещания по итогам диагностики и мониторинга | | май | Старший воспитатель |
| **Психодиагностика и коррекционно-развивающая работа** | | | |
| 1)Проведение диагностической работы с детьми 4-6 лет, направленной на выявление уровня и особенностей развития ребенка, выбор дифференцированных педагогических условий, необходимых для его развития и подготовки к школе | В течение года | | Воспитатели, педагог-психолог |
| 2)Проведение занятий психологом, логопедом | в течение года | | Учитель-логопед,  Педагог-психолог |
| **Работа с родителями** | | | |
| 1) Привлечение родителей к организации совместных мероприятий, праздников. | в течение года | | Воспитатели |
| 2)Консультации для родителей по вопросам подготовки ребёнка к школьному обучению: воспитатели, логопед, психолог, врач. | в течение года | | Специалисты |
| 3)Тематические консультации, информационные стенды, памятки и рекомендации для родителей:  - игры по развитию речи;  - «Готовим детей к школе»;  - «Здоровый образ жизни» и др. | в течение года | | Учителя, воспитатели |
| 4)Оформление стенда в ДОУ «Для вас, родители будущих первоклассников» | январь | | Старший воспитатель, педагог-психолог, учитель- логопед |
| 5)Размещение рекомендаций для родителей будущих первоклассников на сайте МБДОУ и школы | в течение года | | Старший воспитатель, завуч |
| 7)Совместное общее собрание родителей, педагогов МБДОУ и учителей начальных классов. | апрель | | Учителя, воспитатели, завуч, старший воспитатель |
| 8) Выставки детских работ, детско-родительских проектов | в течение года | | воспитатели |

**3.9. Перечень нормативных и нормативно-методических документов**

Основная образовательная программа МБДОУ д/с №9 «Незабудка» разработана в соответствии с основными нормативно-правовыми документами дошкольного образования:

• Федеральный закон от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»;

• Федеральный государственный образовательный стандарт дошкольного образования (утвержден приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 17.10.2013 № 1155);

• «Порядок организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам — образовательным программам дошкольного образования» (приказ Министерства образования и науки РФ от 30.08.2013 № 1014);

• «Санитарно-эпидемиологические требования к устройству, содержанию и организации режима работы дошкольных образовательных организаций» (утверждены постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 15.10.2013 № 26 «Об утверждении СанПиН» 2.4.3049-13);

• Примерная образовательная программа дошкольного образования «Детство» (Т. И. Бабаева, А. Г. Гогоберидзе, О. В. Солнцева и др. — СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2014).

* «Теремок» Лыкова И.А. Образовательная программа дошкольного образования для детей от двух месяцев до трех лет"

**3.10. Перечень литературных источников**

**Методическое обеспечение ООП**

***Обязательная часть***

Методическое обеспечение программы «Теремок» (с. 144)

Методическое обеспечение программы «Детство» (с. 235)

***Часть, формируемая участниками образовательного процесса***

**Основная общеобразовательная программа ДОУ:** Примерная образовательная программа дошкольного образования «Детство» / Т. И. Бабаева, А. Г. Гогоберидзе, О. В. Солнцева и др. — СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2014.

«Теремок» Лыкова И.А. Образовательная программа дошкольного образования для детей от двух месяцев до трех лет"

**ДЛЯ ДЕТЕЙ МЛАДШЕГО ВОЗРАСТА (с 2 м до 3 лет)**

|  |
| --- |
|  |
| «Теремок» Лыкова И.А. Образовательная программа дошкольного образования для детей от двух месяцев до трех лет год издания: 2018 |
| Кривенко Е.Е. « Адаптационные игры для детей раннего возраста» год издания: 2018 |
| Николаева С.Н.Экологическое воспитание детей третий год жизни |
| Лыкова И., Файзулаева Е.Д. Адаптация к детскому саду ребёнка раннего возраста (ФГОС ДО) |
| Казунина И.И, Лыкова И.А. Первые игры и игрушки игровая среда от рождения до трех лет (ФГОС) |
| Майер А.А, Микляева Н.В. Портрет педагога раннего детства: Особенности профессии (Соотв.ФГОС) |
| Лыкова И.А. Арт-методики для развития малышей (ФГОС ДО) |
| Касаткина Е.И.Дидактические игры для детей раннего возраста |
| Сундукова А.Х.Физиология ребенка. Особенности развития. Третий год жизни |
| Ушакова О.С.Речевое развитие детей второго года жизни (соотв.ФГОС) |
| Файзулаева Е.Д Взаимодействие педагога с родителями детей раннего возраста |
| Протасова Е.Ю. Познание окружающего мира в раннем детстве |

**ДЛЯ ДЕТЕЙ ДОШКОЛЬНОГО ВОЗРАСТА (с 3 до 7 лет)**

**Образовательная область «Речевое развитие»**

|  |
| --- |
| **Педагогические технологии** |
| Алябьева Е. А. Развитие воображения и речи детей 4—7 лет. —М.: Творческий центр,2005. |
| Белоусова Л. Е. Занятия по развитию речи с использованием элементов ТРИЗ. — СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2001. |
| Белоусова Л. Е. Добрые досуги по произведениям детских писателей. — СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2003. |
| Белоусова Л. Е. Удивительные истории: Конспекты занятий по развитию речи с использованием элементов ТРИЗ для детей старшего дошкольного возраста. — СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2003. |
| Быкова И. А. Обучение детей грамоте в игровой форме. — СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС,2007. |
| Колесникова Е. В. От звука к букве. — М.: Ювента, 2008. |
| Крепенчук О. И. Стихи для развития речи. Для детей 4—6 лет. — СПб.: Литера, 2008. |
| Курочкина Н. А. Детям о книжной графике. — СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2000. |
| Сидорчук Т. А., Лелюх С. В. Обучение дошкольников составлению логических рассказов по серии картинок (Технология ТРИЗ). — М.: АРКТИ, 2014. |
| Скоролупова О. А. Занятия с детьми старшего дошкольного возраста... — М.: Скрипторий, 2005.- |
| Сухин И. Г. Черномор, снеговик и другие: Литературные викторины для дошкольников и младших школьников. — М.: Новая школа, 1996. |
| Танникова Е. Б. Формирование речевого творчества у дошкольников: Обучение сочинению сказок. — М.: Сфера, 2008.- |
| Ушакова О. С. Загадки, считалки и скороговорки. Словарик школьника. — СПб.: Литера 2007 |
| Ушакова О. С., Гавриш Н. В. Знакомим дошкольников с литературой: Конспекты занятий. — М.: Сфера, 2008. |
| Ушакова О. С., Гавриш Н. В. Знакомим с литературой детей 3—5 лет: Конспекты занятий. — М.: Сфера, 2009. |
| Хрестоматия для дошкольников от 4 до 5 лет. — М.: Планета Детства, 2002. |
| Хрестоматия для дошкольников от 5 до 7 лет. — М.: Планета Детства, 2002, |
| Ушакова О. С., Гавриш Н. В. Знакомим дошкольников с литературой: Конспекты занятий. — М.: Сфера, 2008.- |

**Образовательная область «Познавательное развитие»**

|  |
| --- |
| Дыбина О. В., Рахманова Н. П. Неизведанное рядом. — М.: Сфера, 2002. |
| Ермолаева Л. К. Чудесный город. — СПб.: СМИО Пресс, 2008. |
| Затулина Г. Я. Приобщение детей к художественной литературе. — М.: Мозаика- синтез, 2008. |
| Иванова А. И. Методика организации экологических наблюдений и экспериментов в детском саду. — М.: Творческий центр, 2005. |
| Колесникова Е. В. Математические ступеньки: Математика для детей 3—7 лет. — М.: Сфера, 2004, |
| Дыбина О. В., Рахманова Н. П. Неизведанное рядом. — М.: Сфера, 2002. |
| Куликовская И. Э. Детское экспериментирование. — М.: Педагогическое общество России, 2005. |
| Михайлова 3. А. Игровые занимательные задачи для дошкольников. — СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2007. |
| |Михайлова 3. А. Математика от 3 до 7. — СПб.: Акцидент, 2000. |
| Носова Е. А., Непомнящая Р. Л. Логика и математика для дошкольников. — СПб.:ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2002. |
| Гагипкова И. Л. Маленькие исследователи в детском саду. — СПб.: Европейский дом 2006. |
| Петерсон Л. Г., Кочемасова Е. Е. Игралочка: Математика для детей 4—5 лет. — М.: Ювента, 2010. |
| Полянская Т. Б. Использование метода мнемотехники в обучении рассказыванию детей дошкольного возраста. — М.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2009. |
| Солнцева О. В. Дошкольник в мире игры: Сопровождение сюжетных игр детей. — СПб: Речь, 2010 |

**Образовательная область «Социально - коммуникативное»**

|  |
| --- |
| Алябьева Е. А.Воспитание культуры поведения у детей. — М.: Сфера, 2009. |
| Антонов Ю. Е.Как научить детей любить Родину. — М.: АРКТИ, 2003. |
| Безруких М. М.Развитие социальной уверенности у дошкольников. — М.: Владос, 2002. |
| Белая К. Ю., Зимонина В. Н., Кондрыкинская Л. А.Твоя безопасность: Как вести себя на улице. — М.: Просвещение, 2005. |
| Бурдина С. В.Как избежать неприятностей: Игровой дидактический материал по основам безопасности жизнедеятельности. — Киров: Весна-дизайн, 2004*.* |
| Виноградова Н. Ф., Соколова Л. А. Моя страна Россия. —М.: Просвещение, 2008. |
| Горнышева Т. П.ОБЖ для дошкольников. — СПб. ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2010. |
| Губанова Н. Ф.Игровая деятельность в детском саду. — М.: Мозаика-Синтез, 2010. |
| Зацепина М. Б.Дни воинской славы: Патриотическое воспитание дошкольников. — М.: Мозаика-Синтез, 2010. |
| Зеленова Н. Г., Осипова Л. Е.Мы живем в России: Гражданско-патриотическое воспитание дошкольников. — М.: Стрипторий, 2003; 2—10*.* |
| Зеленова Н. Г., Осипова Л. Е.«Я — ребенок, и я имею право!..» — М.: Скрипторий, 2007. |
| Куцакова Л. В., Петрова В. И., Стулъник Т. Д. Этические беседы с детьми 4—7 лет: Нравственное воспитание в детском саду. — М.: Мозаика-Синтез, 2007. |
| Крулехт М. В. Дошкольник и рукотворный мир. — СПб. ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2003. |
| Куцакова Л. В. Трудовое воспитание в детском саду. — М.: Мозаика-Синтез, 2014. |
| Комарова Т. С., Куцакова Л. В., Павлова Л. Ю. Трудовое воспитание в детском саду. — М.: Мозаика-Синтез, 2009. |
| Михайленко И. Я., Короткова Н. А. Игра с правилами в дошкольном возрасте. Сфера, 2008. |
| Михайленко Н. Я., Короткова Н. А. Организация сюжетной игры в детском саду. М.: Просвещение, 2000. |
| Петрова В. К, Стулъник Т. Д. Нравственное воспитание в детском саду. — М.: Мозаика-Синтез, 2010. |
| Поддубная Л. Б. ОБЖ: Пособие для разных возрастных групп (3—7 лет). Волгоград: ИТД «Корифей», 2009. |
| Ривина Е. К. Знакомим дошкольников с семьей и родословной. Синтез, 2010. |

**Образовательная область «Физическое развитие»**

|  |
| --- |
| Программа Н.Н. Ефименко "Театр физического воспитания и оздоровления детей дошкольного и младшего школьного возраста" |
| 3мановский Ю. Ф. Здоровый дошкольник. — М., 2000. |
| Максимова В. Н. Здоровый дошкольник. — СПб. ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2005. |
| Потапчук А. А. Как сформировать правильную осанку у ребенка. СПб. Речь, 2009. |
| Степаненкова Э. Я. Методика проведения подвижных игр. — М.: Мозаика-Синтез, 2009. |

**Образовательная область «Художественно –эстетическое развитие»**

|  |
| --- |
| Буренина А. И. Театр всевозможного: От игры до спектакля. — СПб: Музыкальная палитра, 2002. |
| Гогоберидзе А. Г., Деркунская В. Г. Детство с музыкой. Современные педагогические технологии музыкального воспитания и развития детей раннего и дошкольного возраста. — СПб. ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2010. |
| Грибовская А. А. Ознакомление дошкольников с графикой и живописью. — М.: Педагогическое общество России, 2006. |
| Давыдова Г. Н. Нетрадиционные техники рисования в детском саду. — М.: Скрипторий, 2003. |
| Доломанова Н. Н. Подвижные игры с песнями в детском саду. — М.: Сфера, 2002. |
| Зарецкая Н. В. Календарные музыкальные праздники для детей среднего дошкольного возраста. —М.: Айрис-Пресс, 2006. |
| Зацепина М. Б., Антонова Т. В. Народные праздники в детском саду. — М.: Мозаик Синтез, 2006. |
| Курочкина Н. А. Дети и пейзажная живопись. Времена года. — СПб. ДЕТСТВО- ПРЕСС, 2007. |
| Курочкина Н. А. О портретной живописи — детям. — СПб. ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2008 |
| Куцакова Л. В. Конструирование и художественный труд в детском саду. — М.: Сфера, 2005. |
| Лыкова И. А. Изобразительная деятельность в детском саду. — М.: Карапуз- Дидактика, 2007. |
| Лыкова И. А. Художественный труд в детском саду. — М: Карапуз-Дидактика, 2010 |
| Щеткин А. В. Театральная деятельность в детском саду: Для занятий с детьми 5—6 лет. — М.: Мозаика-Синтез, 2008 |

**Краткая презентация Основной образовательной программы муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения**

**детский сад №9 «Незабудка»**

**п . Матвеев Курган**

Пояснительная записка

1. Программа спроектирована с учетом Федерального образовательного стандарта дошкольного образования (ФГОС ДО), особенностей образовательного учреждения, региона, образовательных потребностей и запросов родителей воспитанников. Определяет цель, задачи, планируемые результаты, содержание и организацию образовательного процесса на ступени дошкольного образования.

Кроме того, учтены концептуальные положения используемой в ДОУ примерной программы «Детство», «Теремок».

В МБДОУ работают 1 группа раннего возраста, 3 группы дошкольного возраста.

1. Цель реализации образовательной программы: разносторонне и целостно развивать ребенка, обеспечивая формирование общей культуры, развитие физических, интеллектуальных и личностных качеств.

**Речевое развитие**

**Социально – коммуникативное развитие**

**Художественно – эстетическое развитие**

**Воспитательно – образовательная работа строится в соответствии с ФГОС ДО по 5 образовательным областям**

**Физическое развитие**

**Познавательное развитие**

Задачи реализации ООП

* Обеспечить охрану и укрепление физического и психического здоровья детей, их эмоциональное благополучие.
* Создать благоприятные условия для развития интеллектуальных и творческих возможностей детей, для формирования предпосылок к учебной деятельности.
* Обеспечить равный доступ к образованию всех воспитанников ДОУ с учетом разнообразия особых образовательных потребностей и индивидуальных возможностей.
* Формировать интеллектуальный потенциал детей, развивать познавательную активность, любознательность, стремление к самостоятельному познанию и размышлению через реализацию парциальных программ и технологий.
* Синхронизировать процессы обучения и воспитания, сделать их взаимодополняющими, обогащающими физическое, социально-личностное, интеллектуальное и художественно-эстетическое развитие детей.

**Программа предназначена для детей раннего (2м—3 года)**

**и дошкольного (3**—**7 лет) возраста.**

**Принципы, сформулированные на основе требований ФГОС ДО**

1. Поддержка разнообразия детства; сохранение уникальности и самоценности детства как важного этапа в общем развитии человека (самоценность детства — понимание (рассмотрение) детства как периода жизни, значимого самого по себе, без всяких условий; значимого тем, что происходит с ребенком сейчас, а не тем, что этот период есть период подготовки к следующему периоду).
2. Личностно развивающий и гуманистический характер взаимодействия взрослых (родителей (законных представителей), педагогических и иных работников ДОУ) и детей.
3. Уважение личности ребенка.
4. Реализация программы в формах, специфических для детей данной возрастной группы, прежде всего в форме игры, познавательной и исследовательской деятельности, в форме творческой активности, обеспечивающей художественно-эстетическое развитие ребенка.

Планируемые результаты

К 4 годам:

* Ребенок объединяется в игре с общей игрушкой, участвует в несложной совместной практической деятельности. Проявляет стремление к положительным поступкам. Новые взаимоотношения зависят от ситуации и пока еще требуют постоянного внимания воспитателя. Активно участвует в разнообразных видах деятельности: в играх, двигательных упражнениях, в действиях по обследованию свойств и качеств предметов и их использованию, в рисовании, лепке, речевом общении, в творчестве. Проявляет эмоциональную отзывчивость, подражая примеру взрослых, старается утешить обиженного, угостить, обрадовать, помочь.
* Начинает в мимике и жестах различать эмоциональные состояния людей, веселую и грустную музыку, веселое и грустное настроение сверстников, взрослых, эмоционально откликается на содержание прочитанного, сопереживает героям.
* Включается в совместную деятельность с взрослым, подражает его действиям, отвечает на вопросы взрослого и комментирует его действия. Проявляет интерес к сверстникам, к взаимодействию в игре, в повседневном общении и бытовой деятельности. Способен предложить собственный замысел и воплотить его в игре, рисунке, постройке.
* Увеличился запас слов, совершенствуется грамматический строй речи; пользуется не только простыми, но и сложными предложениями.
* Сформирована соответствующая возрасту координация движений. Владеет элементарной культурой поведения во время еды за столом, навыками самообслуживания — умывания, одевания. Правильно пользуется предметами личной гигиены (полотенцем, носовым платком, расческой).
* Проявляет интерес к миру, потребность в познавательном общении со взрослыми, задает вопросы о людях, их действиях, о животных, предметах ближайшего окружения. Знает свои имя, фамилию, пол, возраст. Разговаривает со взрослым о членах своей семьи, отвечает на вопросы при рассматривании семейного альбома или фотографий. Способен не только объединять предметы по внешнему сходству (форма, цвет, величина), но и усваивать общепринятые представления о группах предметов (одежда, посуда, игрушки).

**К 5 годам:**

* Ребенок применяет усвоенные знания и способы деятельности для решения несложных задач. Доброжелателен в общении со сверстниками в совместных делах. Овладевает умениями экспериментирования и при содействии взрослого активно использует их для решения интеллектуальных и бытовых задач. Сформированы специальные умения и навыки (речевые, изобразительные, музыкальные, конструктивные и др.). Эмоционально реагирует на художественные произведения, мир природы и друзей.
* Проявляет стремление к общению со сверстниками, нуждается в содержательных контактах со сверстниками по поводу игрушек, совместных игр, общих дел. Налаживаются первые дружеские связи между детьми. Называет роль до начала игры, обозначает свою новую роль по ходу игры. Проявляет самостоятельность в выборе и использовании предметов- заместителей, с интересом включается в ролевой диалог со сверстниками. Проявляет творчество в создании игровой обстановки, в театрализации. В играх с правилами принимает игровую задачу, проявляет интерес к результату, выигрышу.
* Для привлечения и сохранения внимания сверстника использует средства интонационной речевой выразительности (силу голоса, интонацию, ритм и темп речи). Выразительно читает стихи, пересказывает короткие рассказы, передавая свое отношение к героям.
* Движения стали значительно более уверенными и разнообразными. Выполняет доступные возрасту гигиенические процедуры, соблюдает элементарные правила здорового образа жизни, рассказывает о последовательности и необходимости выполнения культурно-гигиенических навыков. Самостоятелен в самообслуживании, сам ставит цель, видит необходимость выполнения определенных действий.
* В привычной обстановке самостоятельно выполняет знакомые правила общения со взрослыми, здоровается и прощается, говорит «спасибо» и «пожалуйста». По напоминанию взрослого старается придерживаться основных правил поведения в быту и на улице.

**К 6 годам:**

* Ребенок стремится регулировать свою активность: соблюдать очередность, учитывать права других людей.
* Проявляет инициативу в общении, делится впечатлениями со сверстниками, задает вопросы, привлекает к общению других детей. Охотно рассказывает о себе, о событиях в своей жизни, мечтах, достижениях, увлечениях. Имеет представления о семье, семейных и родственных отношениях, знает, как поддерживаются родственные связи, как проявляются отношения любви и заботы в семье, знает некоторые культурные традиции и увлечения членов семьи.
* Имеет некоторые представления о природе родной страны, достопримечательностях России и родного города, ярких событиях ее недавнего прошлого, великих россиянах. Проявляет интерес к жизни людей в других странах мира. Стремится поделиться впечатлениями о поездках в другие города, другие страны мира. Имеет представления о многообразии растений и животных, их потребностях как живых организмов, владеет представлениями об уходе за растениями, некоторыми животными, стремится применять имеющиеся представления в собственной деятельности.
* Проявляет интеллектуальные эмоции, догадку и сообразительность, с удовольствием экспериментирует. Испытывает интерес к событиям, находящимся за рамками личного опыта, интересуется событиями прошлого и будущего, жизнью родного города и страны, разными народами. Фантазирует, сочиняет разные истории, предлагает пути решения проблем. Знает дату рождения, адрес, номер телефона свои, а также членов семьи, профессии родителей. Пользуется не только простыми, но и сложными предложениями.
* Проявляет интерес к физическим упражнениям. Правильно выполняет физические упражнения, проявляет самоконтроль и самооценку. Может самостоятельно придумать и выполнить несложные физические упражнения. Владеет приемами чистки одежды и обуви с помощью щетки. Самостоятельно замечает, когда нужно вымыть руки или причесаться. Проявляет уважение к взрослым.

**К 7 годам:**

* Ребенок активно взаимодействует со сверстниками и взрослыми, участвует в совместных играх. Обладает развитым воображением, которое реализуется в разных видах деятельности, и прежде всего — в игре; владеет разными формами и видами игры, различает условную и реальную ситуации, умеет подчиняться разным правилам и социальным нормам.
* Достаточно хорошо владеет устной речью, может использовать речь для выражения своих мыслей, чувств и желаний, построения речевого высказывания в ситуации общения, может выделять звуки в словах, у ребенка складываются предпосылки грамотности.
* У ребенка развита крупная и мелкая моторика; он подвижен, вынослив, владеет основными движениями, может контролировать свои движения и управлять ими. Способен к волевым усилиям, может следовать социальным нормам поведения и правилам в разных видах деятельности, во взаимоотношениях со взрослыми и сверстниками, может соблюдать правила безопасного поведения и личной гигиены.
* Проявляет любознательность, задает вопросы взрослым и сверстникам, интересуется причинно-следственными связями, пытается самостоятельно придумывать объяснения явлениям природы и поступкам людей; склонен наблюдать, экспериментировать. Обладает начальными знаниями о себе, о природном и социальном мире, в котором он живет.
* Знаком с произведениями детской литературы, обладает элементарными представлениями из области живой природы, естествознания, математики, истории и т. п. Способен к принятию собственных решений, опираясь на свои знания и умения в различных видах деятельности.